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LOS SANTOS MILAGROSOS SE LLEVAN SU PRIMER SUPERTAZÓN

El equipo de Nueva Orleáns vino de atrás para imponerse 31-17 a los favoritos Potros de India-
nápolis y coronarse por primera vez en su historia. El estratega ganador, Sean Payton, dijo que
tuvo fortuna al ordenar una patada corta al comienzo de la segunda mitad, lo que abrió el cami-

no hacia la victoria. Tracy Porter (en la imagen) interceptó el ovoide a Peyton Manning (en el sue-
lo), cuando el partido ya estaba decidido para los hombres de oro y negro ■ Foto Ap
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En conjunto deben más de $52 millones: Instituto Federal Electoral 

Televisa y Tv Azteca no han pagado un solo peso de multas 
ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 8 

Los grandes consorcios televisivos, Televisa y Television Azteca, han llevado al extremo su oposición al modelo de 
comunicación política vigente y se han negado a pagar las millonarias sanciones que les impuso el Instituto 
Federal Electoral (IFE) y que ha confirmado el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). No 
han pagado un solo centavo de los 52 millones 85 mil 451 pesos que en conjunto adeudan por sus conductas 
ilícitas. 

La suma de sanciones a los medios que han quedado firmes por el TEPJF, desde la entrada en vigor de la reforma 
electoral, asciende a 52 millones 642 mil 459 pesos, los cuales no han sido cobrados por las autoridades 
hacendarias con las que el IFE hizo un convenio para su finiquito. 

Del total de sanciones impuestas a los medios de comunicación –cuyos dueños se han opuesto sistemáticamente a 
esta legislación– solamente se han liquidado 163 mil 900 pesos, lo que equivale a 0.3 por ciento. Sólo dos 
empresas han tenido la voluntad de pagar sus multas: Radiodifusora del Anáhuac, de Coahuila, que liquidó 19 mil 
947 pesos, y Organización Editorial Mexicana, poseedora de dos estaciones de radio en San Luis Potosí, que pagó 
los 144 mil pesos con los que se le sancionó. 

Los medios electrónicos, encabezados por los grandes consorcios de televisión, han llevado su oposición a las 
reformas con virtual impunidad. Entre otras, no han pagado las multas por la inserción de cortinillas e 
interrupción de programación en enero de 2009 o la difusión reiterada de espots del PVEM disfrazados de 
promocionales de la revista Tv y Novelas. 

Un seguimiento de los expedientes que han sido resueltos por los magistrados del TEPJF refleja que Television 
Azteca es la empresa que concentra la mayor parte de las multas aplicadas. Su estrategia de oponerse a la 
transmisión de espots por la vía del derecho electoral se ha visto complementada por la promoción de amparos 
con el objetivo de evitar las sanciones. 

La televisora del Ajusco tiene acumulado un adeudo  de 37 millones 584 mil 166 pesos producto de las ilegalidades 
cometidas, que han sido corroboradas por el TEPJF. Esta cifra es independiente de otra cadena de multas que le 
ha aplicado el IFE y que aún se encuentran en litigio, entre ellas la más reciente, que supera los 72 millones de 
pesos y que se espera sea recurrida ante el tribunal electoral. 

A raíz de las resoluciones del tribunal –que dejó firmes las sanciones aprobadas en su momentopor el IFE–, 
Televisión Azteca tiene pendientes por pagar ocho multas, entre las que destaca la de 21.9 millones de pesos que le 
fue impuesta por negarse a transmitir espots de los partidos en sus canales 7 y 13 , entre el 3 y 31 de mayo, sanción 
ratificada por los magistrados. 
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Asimismo, adeuda 4 millones de pesos por la transmisión de un promocional de la revista Cambio, que contenía 
propaganda partidista; 4 millones por espots de la revista Vértigo, con propaganda del PVEM y Nueva Alianza; 2 
millones por la transmisión de espots interrumpiendo programación e insertando cortinillas; 2 millones por no 
transmitir los promocionales de las precampañas el 7 y 8 de febrero de 2009; 1.6 millones por no transmitir 
mensajes de campaña en San Luis Potosí, y otros 2 millones de pesos por negarse a transmitir promocionales. 

Por lo que hace a Televisa, ha omitido una estrategia en los juzgados y ha optado por una actitud más simple: no 
pagar sus adeudos de 14 millones 501 mil pesos, producto de seis multas que le han sido confirmadas. 

La más destacada es la de 4.3 millones de pesos que se le impuso por difundir un espot de la revista Impacto, en 
Nuevo León, que contenía publicidad en contra de candidatos del PAN en ese estado; también adeuda 4 millones 
por los espots publicados en la revista Tv y Novelas, con una presunta entrevista con el actor Raúl Araiza, y una 
cifra similar por promocionales de la actriz Maité Perroni. 

Otros deudores son: radiodifusora XHSG-FM de Coahuila, con 19 mil 947 pesos; Cadena Radiodifusora Mexicana, 
148 mil; Publicidad Popular Potosina, 27 mil 290; Centro de Frecuencia Modulada de San Luis Potosí, 82 mil 200, 
y 15 mil pesos a un candidato priísta por propaganda electoral en sistemas de cable. 

 
 
 
 
 

Este año, en que habrá elecciones en 12 entidades, recibirá 930 millones 336 mil pesos 

Poco a poco el PRI deja atrás la crisis que le restó “poder de 
convencimiento” 
CIRO PÉREZ SILVA 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 9 

En apenas 10 años, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) pasó de la opulencia que le garantizaba sexenio 
tras sexenio el apoyo económico del gobierno en turno a la peor de las miserias. 

Desde que se hizo efectiva la fiscalización de las economías de los partidos y el tricolor perdió por primera vez la 
Presidencia de la República, el dinero en el PRI dejó de ser suficiente para cubrir sus necesidades. Acostumbrados 
al derroche, por algunos meses los priístas vivieron de apariencias hasta que los gobernadores, poco a poco, le 
fueron retirando los apoyos a su dirigencia nacional y solamente continuaron financiando a sus respectivas 
delegaciones estatales. 
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A esta difícil situación los priístas debieron sumar la multa por mil millones de pesos que en marzo de 2003 le 
impuso el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), por concepto del desvío de 500 millones 
de pesos de Petróleos Mexicanos para financiar la campaña del candidato presidencial Francisco Labastida Ochoa 
en 2000. 

Para 2003, cuando los priístas finiquitaron la multa, no sólo eran un partido pobre con una dirigencia nacional 
desdibujada, a consecuencia de la falta de control sobre su militancia que les trajo la falta de recursos, sino que 
estaban hipotecados. Hubo recortes en todas las oficinas. Decenas de trabajadores fueron despedidos. Varios 
edificios fueron puestos en garantía por dinero fresco y tuvieron que deshacerse de otros bienes. 

Una muestra de la precariedad en la que se encontraban las finanzas del tricolor fueron los huevos que disidentes 
del sindicato magisterial estrellaron en los ventanales de uno de los edificios de la sede nacional del PRI en contra 
de su entonces secretaria general, Elba Esther Gordillo, los cuales permanecieron por meses en la fachada hasta 
que hubo recursos para mandarla limpiar. 

En uno de sus peores momentos por la falta de recursos económicos para atender las necesidades básicas para su 
operación, la dirigencia priísta designó a Guillermo Hopkins Gámez coordinador del Programa Nacional de 
Financiamiento, para tratar de detener su caída financiera y frenar la insurrección que amenazaba con trascender 
las delegaciones estatales, particularmente en aquellos estados en los que el PRI no era gobierno y que acusaban 
un prolongado abandono. 

El principal foco de inconformidad fue entonces Baja California Sur. Fuentes de la directiva priísta advirtieron que 
lo ocurrido en esta entidad representaba apenas el inicio y reconocieron que, si no se solventa pronto esta 
situación de falta de recursos, las escisiones podrían ser mayores. Otros estados en situación delicada –revelaron 
entonces las fuentes consultadas– eran, entre otros, Nayarit, Michoacán, Morelos, Durango, Guanajuato, 
Campeche, Querétaro y San Luis Potosí. 

También entonces la dirigencia tricolor impuso “filtros” para evitar una nueva sanción por infracciones en las 
campañas electorales. Situación que se repitió en 2009, cuando la Comisión Nacional de Procesos Internos obligó 
a los aspirantes a firmar un documento que desvinculó al partido de eventuales faltas. 

“Asumo el compromiso de solventar las multas que, en su caso, se generen para nuestro partido por deficiencia en 
el cumplimiento de las obligaciones que me impone el orden jurídico aplicable de precampañas y, en su caso, de 
campañas en materia de ingresos, egresos, topes de gasto y comprobación del origen y destino de unos y otros”, 
señala el documento. 

Para 2009, ya sin multas, el PRI contó con 703 millones de pesos de financiamiento público, de los cuales 531.2 
millones fueron para gasto ordinario, 159.3 millones para campañas y 15.9 millones para actividades específicas. 

Una década después, el PRI parece que empieza a recuperar el lustre de antaño. Para este año, en el que habrá 
elecciones para gobernador en 12 entidades, además de procesos para renovar congresos y alcaldías, la dirigencia 
tricolor recibirá 930 millones 336 mil pesos. Con esto la dirigencia recupera parte de ese control que le representó, 
hasta hace diez años, el manejo de recursos millonarios con los que lograba “convencer” a su militancia e imponer 
candidatos. 
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Acabar con caciques y mejorar votaciones rumbo a 2012, las metas 

Alianzas con PT, Convergencia y AN, aprueba consejo del PRD 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 10 

En unas cuantas horas, los consejeros nacionales del PRD aprobaron las alianzas electorales con los otros partidos 
integrantes de Diálogo para la Reconstrucción de México –PT y Convergencia– y con Acción Nacional para 
algunos estados; la ruta crítica para la restructuración del partido; el método para integrar comisiones y órganos; 
su presupuesto anual y su participación en la discusión de la reforma política, entre los 11 puntos que contempló la 
orden del día de su sesión de sábado y domingo. 

La concreción de las alianzas con el PAN para Hidalgo, Puebla, Oaxaca, Durango y posiblemente Quintana Roo fue 
defendida con argumentos como “acabar con gobiernos caciquiles que cancelan libertades y derechos”, pero 
también como vía para incrementar la votación nacional del partido rumbo a 2012. 

En el plan anual de trabajo del PRD para este año se admite que la deficiencia en la estructura electoral “se ha 
traducido históricamente en la ausencia de un piso consistente de votación, pues en mil 360 secciones no hemos 
obtenido voto alguno, y en 26 mil 913, nuestra votación es menor a 5 por ciento en los últimos procesos 
electorales, aunado a que en 5 mil 912 tenemos menos de cuatro afiliados en cada una. Esta deficiencia ha 
determinado, entre otras cosas, que en elecciones importantes, como la pasada presidencial, no contáramos con la 
totalidad de las actas para defender nuestro triunfo”. 

El paquete de temas se desahogó en cuestión de horas, con el control implantado desde la mesa directiva del 
consejo sobre la participación de consejeros en las discusiones. Por ejemplo, para las alianzas, en cada caso, dos 
intervenciones en pro y dos en contra. 

Convocado en primera llamada para las 10 de la mañana del sábado y en segunda, una hora después, la sesión 
empezó casi a la una de la tarde. Se decretó receso para la comida a las 4:30, luego de centrarse el debate en torno 
al discurso inaugural del presidente del partido, Jesús Ortega, y reinició cerca de las 7 de la noche, para concluir 
pasada la una de la madrugada del domingo. 

En esta última etapa, se dio la aprobación de los temas trascendentales, con la participación oscilante de entre 110 
y 130 consejeros, de poco más de 320 activos. La dirigencia resaltó en varios de los documentos distribuidos que el 
PRD requiere de las alianzas electorales en algunos estados para volverse a posicionar y frenar el avance del PRI. 
Las alianzas son lo más común en las contiendas electorales, resaltó Ortega en entrevista al final del consejo, 
citando a Michelangelo Bovero. “El problema es que en nuestro país una alianza se ve como engendro, como 
escándalo, porque apenas estamos entrando en una vida democrática con muchos trabajos. Se tiene que vivir lo 
que se vive (sic) en esas comunidades (donde se plantean alianzas con el PAN) para entender la necesidad de 
terminar con esos oprobiosos gobiernos en esas entidades: atraso, obstrucción de derechos, cancelación de 
libertades, gobiernos casi omnímodos. La izquierda tiene entre sus propósitos renovar gobiernos y sacar a 
personajes que cancelan libertades y derechos”. 
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La comisionada política, Dolores Padierna, resaltó después que el documento aprobado por el consejo sólo 
autoriza alianzas en Oaxaca, con candidato de izquierda (Gabino Cué); en Hidalgo, con “candidata ciudadana”; en 
Durango, con división del PRI, estilo Leonel Cota y Ricardo Monreal, y en Quintana Roo, con abanderado del 
PRD. Y “acordamos que en ningún caso aceptaríamos respaldar a una persona que pertenezca al PAN o al PRI”. 

Sostuvo que en Puebla –donde el presidente estatal del partido, Miguel Ángel de la Rosa Esparza, denunció que el 
gobernador Mario Marín “le está apostando a comprar el voto de los consejeros estatales perredistas para que 
voten contra una eventual alianza social opositora al continuismo del PRI”– irán con Enrique Doger, a quien 
recientemente la Comisión Estatal de Procesos Internos del tricolor negó el registro como precandidato a la 
gubernatura. 

En el programa anual de trabajo del PRD 2010 se definen cuatro tareas prioritarias: afiliación y reafiliación, 
reconociendo que el manejo del padrón de militantes suele adjetivarse como “sesgado y tendencioso”. 

Organización territorial para la eficiencia electoral, admitiendo que el PRD “tiene una deficiencia estructural en 
materia de cobertura territorial, consistente en no contar con presencia permanente en los 64 mil 935 secciones 
del territorio nacional, generando con ello bajas votaciones y falta de cobertura de la estructura electoral”. 

Programa nacional de formación y capacitación para las campañas electorales, donde se subraya como 
indispensable replantearlas, y “poniendo el acento, en la formación y capacitación de sus dirigentes, 
candidatas(os) y militantes en general”. 

Y programa nacional de activación y movilización de sectores sociales, con el reconocimiento de que el PRD “no 
cuenta con información específica sobre las organizaciones, grupos y movimientos sociales que le son afines en los 
estados”. 

 
 
 
 

Beatriz Zavala, candidata de AN en Mérida 
LUIS A. BOFFIL GÓMEZ, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 33 

Mérida, Yuc., 7 de febrero. La senadora con licencia Beatriz Zavala Peniche ganó la candidatura del partido Acción 
nacional (PAN) para contender por la alcaldía de Mérida en las elecciones del 16 de mayo, tras haber superado por 
282 votos al empresario Salvador Vitelli Macías. 

La ex titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) federal obtuvo mil 125 votos en la votación interna del 
blanquiazul, contra 843 de Vitelli Macías. 
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En total, unos 50 mil militantes activos de Acción Nacional en el estado participaron en el proceso interno, que 
también definió las candidaturas para alcaldías en los otros 105 municipios y para 15 diputaciones de mayoría. 

Zavala contenderá con Angélica Araujo, precandidata única del Partido Revolucionario Institucional. 

Mérida ha sido gobernada por el PAN desde hace 20 años, y la ciudad es considerada su principal bastión 
electoral, ya que concentra casi 50 por ciento del padrón de Yucatán. 

 
 
 

Difieren sobre método de elección de candidato a la gubernatura 

Aprueban dirigencias plataforma y programa de la coalición en 
Oaxaca 
AGUSTÍN GALO SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 33 

Oaxaca, Oax., 7 de febrero. Los consejos estatales de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción 
Nacional (PAN) y Convergencia aprobaron la plataforma electoral, el programa de gobierno y el convenio de la 
coalición Unidos por la Paz y el Progreso, a la que se unieron los partidos del Trabajo (PT) y Nueva Alianza 
(Panal). 

Amador Jara, presidente estatal del PRD, y Lenin López, secretario general, señalaron a Carlos Altamirano Toledo 
e Irma Piñeyro aspirantes a la candidatura a gobernador. Coincidieron en que ahora el debate se centrará en cómo 
elegir al abanderado. 

En la sesión del PRD celebrada este domingo estuvo Irma Piñeyro, del Panal, quien dijo que hay tres opciones: 
debate, consulta abierta y encuesta. Por separado, Carlos Altamirano propuso un debate entre aspirantes. 

En tanto, el Consejo Estatal del PAN aprobó los tres documentos con 60 votos a favor y cinco abstenciones. El 
presidente estatal panista, Carlos Moreno Alcántara, dijo en conferencia de prensa que la designación directa es 
un método previsto en los estatutos de su partido, pero no se aplica a las alianzas; por ello Huberto Aldaz 
Hernández, Gerardo García Henestroza y Pablo Arnaud Carreño siguen siendo aspirantes de Acción Nacional. 

 
 
 
 
 



 
LUNES 08 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
7 

Autoriza proyecto de presupuesto anual de ingresos y egresos 

Prevé el sol azteca recibir $428.2 millones y gastar 11% más en 
2010 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 10 

El Consejo Nacional del PRD aprobó, pasada la medianoche del sábado, el proyecto de presupuesto anual de 
ingresos y egresos para 2010. Para el primer rubro establece que habrá 428 millones 279 mil 446.76 pesos, que se 
obtendrán por financiamiento público para actividades ordinarias permanentes y específicas; por aportaciones de 
legisladores y militantes, financiamiento de simpatizantes y rendimientos financieros. 

Considera que el total de sus egresos ascenderá a 476 millones 91 mil 101.78 pesos, de los cuales se destinarán 330 
millones 378 mil 972.82 para su plan anual de trabajo. 

Plantea un gasto para personal de confianza y de base por 105 millones 285 mil 767 pesos; impuestos de personal 
por 41 millones 517 mil 297 pesos. 

Gasto de operación por 70 millones de pesos; plenos del Consejo Nacional por 3 millones 500 mil; para campañas 
electorales, 36 millones 766 mil 627.34 pesos. 

Destinará para Aguascalientes casi 1.5 millones de pesos; para Baja California 1.3 millones; Chiapas, 2.7 millones; 
Chihuahua, 2.2 millones; Durango, 1.7 millones; Hidalgo, 2.6 millones; Oaxaca, 3.39 millones; Puebla, 3.2 
millones; Quintana Roo, 1.7 millones; Sinaloa, 2.02 millones; Tamaulipas, 2.1 millones; Tlaxcala, 2.1 millones; 
Veracruz, 3.8 millones; Yucatán, 1.2 millones, y Zacatecas, 2.9 millones. 

Contempla, un millón 100 mil para el proceso electoral de Guerrero y 800 mil para Baja California Sur, mientras 
la transferencia a las dirigencias de los partidos estatales será de 45.9 millones de pesos. 

La secretaría de finanzas del PRD considera que por sanciones del Instituto Federal Electoral se erogarán 44 
millones 962 mil 95.99 pesos; 45 millones 968 mil 860.56 por amortización de créditos bancarios; gastos por pago 
de intereses de préstamos bancarios, 10 millones 275 mil 955.69; proveedores, 24 millones, para disminuir el 
saldo total de 229.4 millones; 20 millones más por compromisos fiscales, y por laudos y sentencias mercantiles 
tiene “conocimiento” de 32 millones 464 mil 577.66. 

Desglosa que por financiamiento público para actividades ordinarias permanentes recibirá 390 millones 900 mil 
495 pesos; para actividades específicas, 11 millones 727 mil 14.86; aportaciones de diputados federales y 
senadores, 16 millones 308 mil; de militantes, 7 millones 129 mil 936.5; financiamiento por simpatizantes, un 
millón 512 mil, y rendimientos financieros, 702 mil pesos. En 2009, los ingresos totales del partido fueron 649 
millones 58 mil 597 pesos, y tuvo egresos por 654 millones 20 mil 116. 



 
LUNES 08 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
8 

Convocan a un encuentro el 21 de febrero para discutir perspectivas del país y del partido 

Anuncian corrientes Unyr e IS creación de nuevo frente de 
izquierdas en el PRD 

El objetivo, retomar la lucha social más allá de los fines electorales, dicen Quintero y Batres 

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 38 

Miembros de las corrientes Unidad y Renovación (Unyr) e Izquierda Social (IS), así como representantes de 
diversas orga- nizaciones sociales dieron a conocer la creación de un nuevo frente de izquierdas dentro del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), con miras a retomar como bandera la lucha social, más allá de la política con 
fines electorales. 

Encabezados por Armando Quintero y Valentina Batres, los líderes partidistas aseguraron que el surgimiento de 
esta alianza no tiene como propósito sumarse a “cargada” alguna en favor de algún candidato para las elecciones 
presidenciales de 2012, sino articularse para consolidar los esfuerzos de organizacion social y popular que se 
desarrollan en el país y la ciudad de México. 

Para ello, Quintero convocó a los cuadros perredistas que coincidan con esta visión a participar en un encuentro el 
próximo 21 de febrero, en el que se discutirán dos perspectivas: una dirigida a llegar a un acuerdo para frenar y 
revertir el modelo económico actual que ha empobrecido a los mexicanos, y la otra, encaminada a las líneas 
políticas a seguir dentro del partido. De esta última, adelantó que todos los que simpatizan con este nuevo frente 
coinciden en que no tiene sentido lograr alianzas con quienes han sido responsables del desastre que vive el país. 
“No tenemos por qué hacer acuerdos con el PRI y con el PAN, que son lo mismo y los responsables de aprobar una 
serie de impuestos”, expresó, al precisar que uno de los puntos a analizar durante el acto programado es 
justamente lo que se debe hacer con “esa política deslavada de la izquierda”. 

A ocho días de que se formalizara la integración de la Red Nacional por la Unidad de las Izquierdas, el dirigente 
perredista dijo que resulta inaceptable que el PRD, con formación de izquierda, esté centrado en discutir 
exclusivamente temas electorales, e indicó en que si bien existe interés de que este nuevo frente se convierta en 
una corriente partidista, no pretenden aparecer “de la nada, como el fantasma de la ópera”, sin tomar en cuenta 
los temas que inquietan a la población. En su oportunidad, Valentina Batres precisó que entre los temas que se 
abordaron en el encuentro está el análisis de la situación política, nacional e internacional, el PRD y las alianzas, el 
movimiento social y la transformación política, la necesidad de un frente amplio nacional de izquierda y su 
respectivo programa y líneas de acción. 

En el acto estuvieron presentes representantes de agrupaciones como la Alianza de Tranviarios, el Sindicato de 
Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México, el Frente Popular Francisco Villa, la Unidad 
Democrática Nacional y el Frente Amplio Democrático, entre otras. 
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Pide calma al pueblo, pues de todos modos “el cambio llegará” y será de abajo arriba 

El zigzagueo es fatal en política; no hay que moverse ni siquiera 
al centro: AMLO 
SERGIO OCAMPO ARISTA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 13 

Zihuatanejo, Gro., 7 de febrero. Andrés Manuel López Obrador pidió “calma al pueblo”, porque de todos modos el 
cambio llegará, “pero ahora necesariamente tendrá que ser de abajo hacia arriba, y si no llega en 2012 de todos 
modos ya dejamos sembrada la semilla para seguir luchando hasta lograr el cambio, porque sólo el pueblo salva al 
pueblo”. 

El tabasqueño fue recibido por unos 600 simpatizantes de los siete municipios de la Costa Grande de Guerrero, 
que abarrotaron un salón de eventos en este puerto. Antes, en entrevista, el ex candidato presidencial destacó la 
situación política en la entidad a un año de las elecciones para gobernador, y de lo peligroso que sería el retorno 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al poder, en especial del ex gobernador Rubén Figueroa Alcocer, si 
bien “no hace falta que regrese (Figueroa), porque los del PRI son iguales es como el caso de (Carlos) Salinas de 
Gortari, porque aplican el salinismo como política y los priístas de la entidad son sus alumnos”. Sostuvo que los 
priístas “quieren apoderarse de nuevo de Guerrero, y eso sería muy lamentable. Confío en la tradición de lucha de 
los guerrerenses es un pueblo amante de la libertad y la justicia, y un pueblo avispado que no se deja”. 

Insistió en que no está de acuerdo con que los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y 
Convergencia se alíen con el PRI o Acción Nacional, que a su ver “son lo mismo. Yo no comparto una alianza, creo 
que la izquierda debe ser consecuente y anclarnos en lo que somos y no desdibujarnos, porque el zigzagueo en 
política es fatal, nada de movernos ni siquiera al centro, porque yo coincido con (Melchor) Ocampo: los 
moderados no son más que conservadores más despiertos”. 

López Obrador reiteró que para resolver la violencia en México “hay que atacar las causas que originaron esta 
descomposición social; de entrada cambiar la política económica para que se generen empleos, y bienestar para la 
gente, y sobre todo atender a los jóvenes, a los que se les ha cerrado las puertas del trabajo y la educación. 

“El problema fue que (Felipe Calderón) primero le pegó un garrotazo a lo tonto al avispero, y nos metió en una 
situación muy difícil. Hace unos días, después de tres años y 18 mil asesinatos, reconoció que se había 
equivocado”, precisó. Consideró que el hecho de que en lugar del Ejército Mexicano ahora se utilice a la Marina 
demuestra que “ha estado mal la estrategia, y Calderón es tan débil políticamente que ha abdicado a su 
responsabilidad, y eso ha dado pie a que se actúe más de la cuenta desde el extranjero, no queremos ser colonia de 
ningún país, incluso ya hasta los que lo impusieron (a Calderón) lo hicieron a un lado, ya se volvió deporte 
nacional criticarlo”. Recordó que hace unos días envió un punto de vista al embajador de Estados Unidos en 
México, Carlos Pascual, “porque ya estaba declarando un día sí y el otro también sobre asuntos que sólo competen 
a los mexicanos, porque somos un país independiente y soberano, y le mandé decir que no abusaran de la 
debilidad de Calderón”, y que “no estuvieran insinuando abiertamente con tanto desparpajo que la política de 
seguridad la estuvieran manejando en Estados Unidos”. 
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También insistió en que se bajen 50 por ciento los salarios de los servidores públicos, que se acabe con los 
privilegios; “es un gobierno mantenido y bueno para nada. El país ya no está para cambios cosméticos, para 
maquillaje y simulación, y para ello es fundamental organizar al pueblo”. 

Posteriormente, reunido con perredistas de siete municipios de la Costa Grande que conforman los comités 
coordinadores municipales y seccionales del “gobierno legítimo”, dijo que “en este momento no es la cuestión 
electoral la que nos debe preocupar, sino cómo organizarnos para lograr el cambio pacífico y la transformación del 
país, pero ahora de abajo hacia arriba”. 

Recordó que visitó 2 mil 38 municipios del país, incluidos 418 municipios indígenas de Oaxaca, y sostuvo que más 
de 15 mil ciudadanos dirigen los comités municipales del “gobierno legítimo”. 

También pidió a los asistentes no creer lo que los medios de comunicación al servicio de Felipe Calderón dicen 
sobre la mejoría en la situación económica, pues “la crisis no es pasajera. Esto ya se perdió debido a tanta 
corrupción, ya no da para más, por eso es necesaria una renovación tajante de la vida pública, y el cambio será de 
abajo hacia arriba, no de arriba para abajo”. 

 
 
 

Los panistas decidirán postulación en elección interna el 7 de marzo 

Se enfrentan clanes de Monreal y García Medina por Zacatecas 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 33 

Zacatecas, Zac., 7 de febrero. Los principales actores de la disputa por la sucesión en la entidad, que se definirá en 
las elecciones de julio, no son los aspirantes a la gubernatura, sino la gobernadora Amalia Dolores García Medina 
y el ex mandatario Ricardo Monreal Ávila, confrontados durante los seis años recientes. 

Monreal dejó el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 1998, inconforme porque no lo nombraron 
candidato a gobernador. El hasta entonces tres veces legislador federal tejió durante años una estructura dentro 
del priísmo local y se llevó a buena parte de sus correligionarios. 

Dialogó con los partidos Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT) y de la Revolución Democrática (PRD). 
Finalmente contendió por la gubernatura con las siglas del sol azteca, gracias a que los cinco precandidatos 
perredistas, entre ellos Amalia García, declinaron en su favor. 

Triunfó y encabezó un gobierno “de transición”, pero se le acusó de asignar a constructoras obras públicas 
mediante procedimientos cuestionados. 
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En Zacatecas era conocido el grupo de los cien compadres, a quienes habría pagado facturas políticas. Marginó a 
la oposición; se le imputó cooptar a periodistas y medios de comunicación, así como de amedrentar a quienes no 
“trabajaban” con él. Colocó a familiares en puestos gubernamentales, particularmente a hermanos y primos. 

Ricardo Monreal desarticuló organizaciones sociales como El Barzón, el Movimiento Democrático Magisterial de 
Zacatecas y la Asamblea de Deudores de la Banca. A sus dirigentes les dio cargos públicos o diputaciones, y se 
acabaron las protestas en la entidad. 

El rompimiento 

En 2004, Ricardo Monreal intentó imponer como candidato a la gubernatura a su delfín, el secretario de Gobierno 
Tomás Torres Mercado. 

Los perredistas “históricos” se lo impidieron. Amalia García, Raymundo Cárdenas y Juan José Quirino 
encabezaron el movimiento Por la Democracia y contra la Imposición; realizaron marchas en la capital de 
Zacatecas y obligaron al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRD a impedir la maniobra. 

La candidata fue García Medina, quien se enfrentó a una coalición opositora formada por PRI, PT y Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), cuyo candidato era José Bonilla Robles y su principal operador José Narro 
Céspedes, quien denunció una supuesta “elección de Estado”. 

García Medina, hija del ex gobernador priísta Francisco Espartaco García (1956-1962), asumió el poder en 
septiembre de 2004. Como su antecesor, incluyó por lo menos 20 miembros de su familia en la administración 
pública. 

Seis meses después, Amalia García divulgó un desfalco por más de 740 millones de pesos. Monreal lo desmintió en 
medios de comunicación y atacó el nepotismo de la gobernadora. 

Fue el primero de múltiples enfrentamientos públicos. 

Miembros de ambos grupos se han acusado de relaciones con el narcotráfico y otras irregularidades. La fuga de 
reos en mayo de 2009 atizó estas versiones. Balaceras, homicidios, secuestros y levantones son cotidianos en la 
entidad. Casi ningún medio los registra y tanto la Procuraduría General de Justicia como la Secretaría de 
Seguridad Pública del estado guardan silencio. 

Al comenzar febrero, la selección de candidatos a la gubernatura abrió otro frente de pugna. Amalia García 
impuso, con apoyo del CEN perredista, a Antonio Mejía Haro como candidato a gobernador, a pesar de protestas 
de Raymundo Cárdenas, Tomás Torres, Camerino Márquez y Juan José Quirino, quienes consideran que a Mejía 
Haro le valió ser aliado “incondicional” de la senadora Claudia Corichi, hija de Amalia García, y amagan con 
apoyar a la coalición opositora. 

García Medina tiene el apoyo de José Narro Céspedes, diputado federal por el PRD, quien busca “recuperar” la 
dirigencia local del PT, que cayó en manos de la familia Monreal Ávila por designio del dirigente nacional petista, 
Alberto Anaya. 
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La coalición opositora, conformada por PRI y PT, perfila a Miguel Alonso Reyes –ex funcionario de Ricardo 
Monreal y de Amalia García– como candidato a la gubernatura. No se ha registrado oficialmente, porque 
inconformes como el priísta Víctor Infante González, funcionario del Instituto de Seguridad y Servicios del los 
Trabajadores del Estado de Zacatecas, señalan que el secretario del CEN del tricolor, Jesús Murillo Karam, 
entregó “el PRI otra vez a los Monreal”. 

En el Partido Acción Nacional dos precandidatos se enfrentarán en una contienda interna el 7 de marzo: el 
senador José Isabel Chabelo Trejo Reyes, presidente de la Comisión de Hacienda del Senado, quien tiene respaldo 
del panismo tradicional, y Cuauhtémoc Calderón Galván, presidente municipal de Zacatecas, de 34 años de edad y 
quien hace cuatro años era miembro del Partido Nueva Alianza (Panal). El mercadólogo español Antonio Solá lo 
asesora en su campaña. 

 
 
 
 
 

Llaman a construir acuerdos para realizar una huelga nacional 

Organizaciones proponen referendo para revocar el mandato 
de Calderón 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 8 

Realización de un referendo para “revocar el mandato del presidente Felipe Calderón” y construcción de los 
acuerdos para llevar a cabo una huelga nacional fueron los puntos centrales del resolutivo que emitieron más de 
una centena de organizaciones sindicales, campesinas y sociales durante el encuentro preparatorio del Congreso 
Social. 

Los resolutivos fueron dados a conocer en el Sindicato Mexicano de Electricistas por dirigentes de la Unión 
Nacional de Trabajadores, el Frente Sindical Mexicano, el Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical y la 
Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca, entre muchos otros. 

En el encuentro, en el que hubo más de 100 organizaciones procedentes de 25 estados, así como mil 484 dirigentes 
sindicales, sociales y del campo, se acordó la realización de celebraciones independientes del centenario de la 
Revolución Mexicana y bicentenario de la Independencia, así como una extensa agenda de movilizaciones y 
marchas durante el presente año y abrir un frente común para detener a toda costa la reforma laboral. 
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De igual manera, en la resolución los firmantes se manifestaron en favor de apoyar la lucha de los trabajadores del 
Sindicato Mexicano de Electricistas y exigieron la liberación de los “presos políticos”, justicia para las viudas de los 
mineros muertos en Pasta de Conchos y por un aumento salarial de emergencia. 

Los acuerdos tomados en las diferentes mesas tuvieron una referencia común: demandar la renuncia del 
presidente Felipe Calderón, y para ello propusieron incluso instrumentar un referendo. “La determinación se basa 
en que este gobierno ha aplicado políticas económicas y sociales contrarias al pueblo y en favor del gran capital.” 

Los resolutivos de la mesa uno fueron leídos por Carlos Galindo, del Sindicato de Trabajadores de la UNAM, y 
resumen que es fundamental la movilización de las organizaciones del sector en torno a la huelga nacional, así 
como construir un proceso de unidad de todos los sectores sociales del país. 

 
 
 
 
 

Ahora se trata de repensar el diseño del país, sostiene el subsecretario Alejandro Poiré 

En Bucareli aprietan el paso para que se apruebe la reforma 
política de Calderón 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 11 

En el Palacio de Covián, sede de la Secretaría de Gobernación, hay un tema que ocupa y acelera la agenda de todos 
los altos funcionarios de esta dependencia encabezada por Fernando Gómez Mont: lograr la aprobación de la 
reforma política del presidente Felipe Calderón. 

“Lo más importante en una reforma institucional como ésta es que no puede (resultar) en parches, sino en un 
paquete integral. […] Tenemos que vencer el escepticismo”, advierte el subsecretario Alejandro Poiré, uno de los 
autores del decálogo que busca modificar el sistema político mexicano. 

En los discursos oficiales y en los comentarios de pasillo en Bucareli se reconoce que el objetivo es luchar por la 
reforma, pese a la oposición manifiesta de políticos de todos los colores o a las críticas por dar prioridad a este 
tema por encima de otros, como el económico o el de seguridad pública. Con un reto de ese nivel, la plana mayor 
de Gobernación no pierde el tiempo. A diario se presentan uno o varios de los funcionarios a promocionar esa 
iniciativa (enviada al Congreso de la Unión en diciembre pasado). Mientras, el equipo de politólogos y abogados 
hurga en las memorias del Poder Legislativo las anteriores iniciativas presentadas, con el fin de argumentar que la 
parte medular de la misma (relección de representantes populares y segunda vuelta presidencial) forman parte de 
un viejo reclamo en la tribuna legislativa y en las plataformas de los ahora partidos de oposición. 
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El interés y la premura por sacar adelante este proyecto, impulsan también a los funcionarios a echar mano de las 
nuevas tecnologías para difundir el decálogo. Afirman que al subirlo a Internet, por ejemplo, se alimenta el debate 
público y la consulta directa con los ciudadanos. 

Ahí, en la página www.reformapolitica.gob.mx estará Gómez Mont tratando, dentro de su “analfabetismo 
informático”, como él mismo dijo la semana pasada, de chatear con los ciudadanos o haciendo uso de parte del 
tiempo de Estado (en La hora nacional) para responder las preguntas frecuentes. Se organizan actos matutinos, 
vespertinos y nocturnos sobre el tema. De ese tamaño es el interés por esta reforma. 

Cada subsecretario o director general promueve con celeridad el tema y serán frecuentes los foros con diversos 
sectores de la población. Todo con el fin de sacar adelante esta propuesta, preferentemente en el periodo ordinario 
de sesiones en marcha. 

En ese contexto, Poiré (ex asesor directo del presidente Calderón en política, otrora mancuerna del extinto Juan 
Camilo Mouriño y actualmente subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos) afirma que las 
posturas de dirigentes de partidos políticos y coordinadores legislativos anuncian no el fin de la discusión, sino 
una negociación. 

“No porque de entrada haya una posición que no sea de respaldo pleno a algún aspecto de la iniciativa del 
Ejecutivo, ello no quiere decir (sic) que la iniciativa no va a prosperar. En lugar de prejuiciarnos y prejuiciar la 
opinión pública con el resultado de la negociación, vámonos sentando para trabajar”, dijo. 

En principio, afirma que la propuesta reconoce que el país ha tenido un tránsito democrático exitoso en muchos 
aspectos, principalmente en materia electoral, para garantizar la pluralidad y la alternancia. 

Sin embargo, agrega, existe un déficit para generar mayor cercanía entre ciudadanos y sus representantes. 

Con base en la premisa anterior, se ha puesto énfasis en la relección de alcaldes y legisladores, bajo el argumento 
que “somos el único país en el que está prohibida esa posibilidad: elección consecutiva de todos los cargos de 
representación popular”. 

De la segunda vuelta presidencial, Poiré afirma que el ciudadano debe tener claridad en las opciones finales y, al 
mismo tiempo, decidir cuál debería ser la integración del Congreso. 

Poco peso a la contienda de 2006 

Los autores de la iniciativa conceden poca razón de peso a la contienda presidencial de 2006, cuando la diferencia 
entre los dos principales contendientes, según los resultados oficiales, fue mínima. 

Más bien tratan de presentar esta posibilidad como una alternativa al sistema mexicano de partidos políticos y 
“para garantizar la pluralidad” en el Congreso porque –argumentan– continuarían las reglas de proporcionalidad 
en la representación. Con la segunda vuelta se alentarían las coaliciones donde la tercera fuerza política tendría un 
papel fundamental. 
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“Antes de volver a hacer una generación de reformas electorales, de lo que se trata ahora es repensar el diseño del 
país, para que los ciudadanos puedan hacer rendir cuentas a sus representantes”, dijo Poiré. 

En entrevista con La Jornada, comentó que en esta primera etapa de difusión de la iniciativa de la reforma existe 
un acuerdo, entre todas las fuerzas políticas, para que una enmienda de ese nivel sea discutida con amplitud y 
seriedad. 

Poiré rechazó que la propuesta presidencial esté condenada a la congeladora legislativa. 

“Sí creemos que hay toma de posturas y ello anuncia precisamente una negociación. Hay debate y disposición de 
llegar a acuerdos. […] Esta iniciativa es una oportunidad para que los propios actores políticos vayan más allá y se 
pueda oxigenar la política”, expresó. 

 
 
 
 
 
 

La ASF, sin armas: Jaime Cárdenas 
ELIZABETH VELASCO C. 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 8 

Hay poca voluntad política en los gobiernos panistas para sancionar a los funcionarios que en la última década 
incurrieron en ilícitos, entre ellos Vicente Fox, pese a la gravedad de los delitos que se le han imputado (entre ellos 
presunto enriquecimiento ilícito), junto con su esposa Marta Sahagún, manifestó el diputado del Partido del 
Trabajo (PT) Jaime Cárdenas Gracia. 

A propósito de los casi 40 mil millones de pesos impuestos como sanciones económicas a funcionarios que han 
causado quebranto al erario de 1991 a 2009, el también constitucionalista dijo que presentará una iniciativa de 
reforma para dar más atribuciones a la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 

Consideró que también será necesario modificar la Ley Federal de Transparencia para garantizar la autonomía del 
Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI), así como para obligar a los partidos políticos y sindicatos a 
transparentar sus fuentes de ingreso y rendir cuentas a la sociedad. Al preguntarle sobre los montos con que se 
multa a los funcionarios que incurren en ilícitos, refirió que la única forma de acabar con la impunidad es 
otorgando mayores atribuciones a la ASF. En entrevista, el legislador agregó que la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) y el Servicio de Administración Tributaria (SAT) deben dar una explicación de por qué las sanciones 
que en las últimas décadas se han impuesto a los funcionarios no se pagan (90 por ciento de los 34 mil millones de 
pesos referidos), y por qué se dan de baja las multas, como ocurrió con el ex director general de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) Raúl Muñoz Leos, quien en juicio logró dejar de pagar 864 millones de pesos. 
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“El gobierno federal presenta denuncias penales que nunca son consignadas ante los jueces federales, porque la 
Procuraduría General de la República (PGR) no encuentra elementos, los manda al archivo y no puede fincar 
responsabilidades administrativas, salvo resarcitorias (multas). 

“Por lo que toca a la ASF, sólo puede hacer recomendaciones de desempeño al gobierno una vez que se ejercieron 
los recursos, por lo cual hay que reformar el artículo 79 de la Constitución y la ley de fiscalización.” 

–¿Y en el caso de Fox? 

–El diputado del PRI César Augusto Santiago presentó una propuesta para que se dictaminen las cuentas públicas 
de Fox. Desde 2003 no se ha dictaminado una cuenta pública del gobierno federal: la fiscalización a posteriori no 
es muy ágil. Se requieren cambios. 

 
 
 
 
 
 

Afirma que las candidaturas independientes abren mayores cauces democráticos 

Los partidos se dedican a administrar su patrimonio, asegura 
ex aspirante chileno 

Marco Enríquez Ominami recomienda transparentar las finanzas de los institutos políticos 

ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 8 de febrero de 2010, p. 14 

Frente a niveles de abstencionismo electoral cercanos a 40 por ciento, partidos políticos patrimonialistas que 
carecen de mecanismos democráticos y con dificultades para convocar a toda la ciudadanía a participar en 
América Latina, las candidaturas independientes abren mayores cauces democráticos. “Los problemas de la 
democracia –sostiene Marco Enríquez Ominami, ex candidato presidencial independiente en Chile– se resuelven 
con más democracia.” 

Convencido de la importancia de los partidos políticos en un sistema democrático, Enríquez Ominami es también 
un crítico de sus esquemas, que asfixian el debate interno y proyectos alternativos. A pesar de su relevancia “no 
pueden tener el monopolio de los debates de la política y de las ideas”. Se requiere dar cauces democráticos para 
las expresiones diversas dentro y fuera de los partidos. 
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El ex militante de Partido Socialista –con el que rompió para postularse candidato, inconforme con el 
procesamiento de la adopción de programas y designación de candidatos–, Enríquez Ominami asume que la 
candidatura independiente es complicada pero no imposible en Chile (donde obtuvo alrededor de 20 por ciento de 
votos en la primera vuelta), aunque en México, con la legislación actual, definitivamente no se puede. Entrevistado 
por La Jornada durante su visita a México para participar en foros sobre reforma política, el ex candidato 
presidencial rechaza que una candidatura independiente pueda abrir la posibilidad de financiamiento ilícito a 
aspirantes. Eso parte de la premisa falsa de que los partidos políticos no están expuestos a corrupción y 
financiamiento ilícito en sus campanas, asegura. “Soy un convencido de que todo ciudadano debe tener el derecho 
a ser votado, que los partidos no deben tener monopolio, pero también creo que los partidos son muy importantes 
para la democracia. No soy un anarquista ni un enemigo de los partidos, pero como los conocemos ahora se han 
orientado a un objetivo de administrar patrimonio y han dejado de ser partidos deliberantes.” 

–Se argumenta que las candidaturas independientes debilitan el sistema de partidos. 

–Al contrario, todas las expresiones de votos nulos y blancos, del abstencionismo, se pueden transformar en un 
voto que se adhiera a otras alternativas. (…) En mi caso no fue un proyecto solamente de rebeldía, sino de 
construcción programática, de confrontar los silencios de la democracia. 

–¿Qué debería involucrar una legislación en materia de candidaturas independientes? 

–Su discusión no puede ser aislada, debe complementarse con otros cambios legales: una legislación sobre 
partidos políticos que permita transparencia de sus esquemas de financiamiento, de sus procesos internos; 
cambios en la ley electoral que regule padrones, financiamiento; reformas al equilibrio de poderes. No se puede 
pensar solamente de forma aislada. 

“No se pretende terminar con el sistema de partidos sino que es una adición. Es un hecho que cuando hay 40 por 
ciento de abstención hay una crisis, porque los partidos no le están hablando al conjunto de los ciudadanos. Se 
trata de que la democracia sea perfeccionada.” 

–¿Qué tan difícil es enfrentar las estructuras partidistas? 

–Es muy difícil, pero si uno logra traspasar lógicas patrimoniales hacia lógicas programáticas, y pone por delante 
convicción y no los cálculos inmediatos, es perfectamente posible; los electores lo valoran mucho. 

Subraya que su postulación se precipitó por la falta de mecanismos para dirimir las diferencias programáticas en 
el partido para concretar su candidatura tuvo que remontar la actuación de los partidos para impedir su registro. 
En Chile, la postulación independiente implica como requisito previo obtener firmas equivalentes a 0.5 por ciento 
del padrón registradas ante notario. 

A diferencia de México, donde estas candidaturas no están permitidas, en Chile hay una legislación “que la 
permite, no la favorece”, en dos sentidos: un esquema de financiamiento que retribuye, pocos meses después de 
concluido el proceso, dinero en función de los votos obtenidos –alrededor de un dólar por voto–, y el acceso a los 
medios de comunicación de manera igualitaria un mes antes de la elección, merced a una reforma legal aprobaba 
aún bajo la influencia de Augusto Pinochet. 
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Astillero 

Guerra por Ciudad Juárez 

Asistencialismo electorero 

Traslado de “poderes” 

Aguas con el Yunque 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

De una guardería infantil a una fiesta juvenil. Si en Hermosillo la muerte de decenas de bebés cambió la suerte de 
un candidato panista a gobernador que antes del expediente ABC llevaba todas las de perder, en Chihuahua la 
masacre de estudiantes en una colonia popular se está convirtiendo en pretexto para un duelo electoral del felipato 
contra el priísmo local. 

Guerra por las urnas que tiene, por un lado, al calderónico aparato federal-panista programando hacer 
supermillonarias inversiones de oportunidad comicial con la esperanza de ganar cuando menos la estratégica 
presidencia municipal juarense y, por otra parte, al ambulante gobernador interesado hoy en asentarse 
físicamente donde nunca antes puso atención ni cuidado, sino tolerancia cómplice. 

José Reyes Baeza, que le ha madrugado a Felipe Calderón al proponer con absoluto cinismo el traslado de los 
órganos estatales de decisión institucional a la ciudad mártir (con El Paso, Texas, en línea de alterna redención 
nocturna, por más que juren lo contrario), como si esa mera presencia de los no poderes (el real es el narco) 
sirviera para algo más que aparentar la preocupación que nunca se ha tenido y para frenar o confrontar la 
estrategia PAN-gobierno federal de usar recursos asistenciales desbordados en una campaña relámpago que 
buscará quitar al PRI la oportunidad de seguir en el poder (con el blandengue César Duarte como aspirante a la 
gubernatura) y abrir camino a opciones blanquiazules de “cambio”. 

Al menos en estas primeras jugadas electorales, el equipo local ha entrampado al nacional. La primera pifia 
importante la cometió el propio Calderón en Tokio, al deslizar la hipótesis de que la masacre de jóvenes se habría 
debido a ajustes de cuentas entre pandillas. Luego, ha rehuido visitar Ciudad Juárez, omisión que contrasta 
claramente con los afanes mediáticos que ha mostrado respecto a otros lugares donde, por ejemplo, 
desbordamientos e inundaciones sí suscitaron en el ocupante de Los Pinos la urgencia de acudir en persona y 
mostrarse activamente preocupado. El gobernador priísta José Reyes Baeza ha hecho sentir además una especie 
de reto al michoacano federal, al exhortarlo a que se presente en la plaza norteña tan caliente. 

Antes de que el litigante Gómez Mont respondiera anoche a los golpes declarativos que José Reyes Baeza le había 
acomodado a Calderón (nosotros sí hemos hecho las cosas bien, el rebasado fue el góber priísta, fue la tesis del 
secretario GoMón), el perredismo chucho ya había colaborado en favor del alto mando panista.  
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El primer revire claro que tuvo ese gobernador en pie de guerra por las urnas fue el acuerdo dominical del consejo 
nacional electoral del PRD, que acaso en consonancia con los ánimos de alianza plena con el panismo acordó darle 
un calambre el chihuahuense levantisco al proponer en el Senado y el Congreso estatal correspondiente que se 
analice la posibilidad de desaparecer los poderes norteños en vías de traslado a Ciudad Juárez. Por sí mismo el sol 
azteca no tiene posibilidades de sacar adelante una propuesta así, pero bien podría ser una colaboración más del 
PRD a las necesidades que el socio panista no puede o no quiere comenzar a resolver abiertamente por sí mismo. 
Y, desde luego, un buen argumento justificatorio para firmar tratos perreánicos en aquella entidad y ayudar a que 
un panista esté en condiciones de ganar la gubernatura. 

Mientras en las alturas continúan los juegos de poder y la definitoria masa juarense de votantes es peleada con 
recursos públicos, los habitantes de aquella sacrificada urbe reniegan de políticos, partidos, representantes 
populares, policías y Ejército. Como nunca antes en esa ciudad, y de manera que se va extendiendo por el país, hay 
un irritado hastío por lo que diariamente sucede en esas calles fronterizas largamente lastimadas. No parece 
exagerado decir que a partir de la matanza de jóvenes se produjo una nueva conciencia colectiva sobre el mal que 
hasta ahora habían lamentado o enfrentado en circunstancias individuales o aisladas del contexto. El propio 
Calderón ha debido tomar nota del alto tono de protesta que se va generando a partir de los muertos de Juárez. 
Sería terrible, en ese cuadro, que las fiebres electorales llevaran una vez más a los distribuidores federales de 
dinero público a usarlo para fines partidistas bajo la mascarada de nuevos proyectos de asistencia social y 
desarrollo económico de aquella ciudad y que el priísmo gobernante de la entidad continúe con sus farsas 
presenciales para tratar de imponer como nuevo alcalde juarense a Víctor Valencia de los Santos, quien era 
secretario de seguridad pública estatal y renunció a su cargo el mismo día de la masacre para destaparse como 
candidato tricolor a la presidencia municipal. Del ABC hermosillense a las juarenses Villas de Salvárcar. 

Acuático es el otro escenario actual de disputas entre partidos y con la vista puesta en el futuro. El panista 
Calderón, el priísta Peña Nieto y el perredista Ebrard pelean por reflectores y cámaras para lucirse como los más 
preocupados y trabajadores en momentos de crisis, como los que en estos días se han vivido a causa de las lluvias y 
la deficiente estructura de captación, conducción y almacenamiento de aguas. La tragedia como instrumento de 
medición y promoción. Y el clásico juego de echarse la bolita una a otras instancias de gobierno. En el caso 
capitalino, sin embargo, no ha de dejarse de lado el hecho de que el calderonismo colocó en Conagua no a un 
técnico o especialista en el tema, sino a un yunquista destacadísimo, sin antecedentes en el tema de su encargo 
pero sí hecho a la disciplina paramilitar del cumplimiento de misiones supremas, entre ellas el aniquilamiento o la 
creación de problemas graves al enemigo ideológico y político. Santas aguas. 

Y mientras siguen cambiando los diagnósticos médicos y las hipótesis policiales, todo bajo el entendido 
insistentemente dicho, aunque nadie lo pregunte, de que el futbolista famoso no recordará nada del sombrío 
incidente de Bar en que fue agredido, ¡hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Ciudadanos y partidos 
JOHN M. ACKERMAN 

La mejor vía para reducir la distancia entre ciudadanos y partidos políticos no es a través de la incorporación de 
candidaturas independientes” financiadas por los poderes fácticos, sino con la verdadera democratización de estos 
institutos políticos. En lugar de confrontar, en un juego de “suma cero”, a los partidos con una ciudadanía 
abstracta y supuestamente pura, habría que tomar por sorpresa a los partidos inundándolos de una verdadera y 
activa participación social. 

No hay duda de que en la actualidad los partidos están capturados por una clase política más interesada en sus 
propias asuntos y negocios que en el bienestar del país. Pero sería un grave error tirar el agua sucia con todo y el 
niño. La eventual desaparición o marginación de los partidos políticos abrirá el escenario para la llegada al poder 
de una amplia gama de populistas de derecha cuyos únicos méritos serán sus “lindas caras” o sus capacidades 
escénicas. 

Urge impulsar reformas legales que ciudadanicen y democraticen los institutos políticos. Por ejemplo, habría que 
crear una nueva ley de partidos que norme el funcionamiento de estas “entidades de interés público” para 
obligarlos a incorporar voces ciudadanas a su estructura, programa y candidaturas. Desde luego también habría 
que someter a los partidos, y a sus grupos parlamentarios, a un estricto régimen de transparencia. No existe 
justificación alguna para mantener el actual estado de excepción de que gozan los partidos en materia de acceso a 
la información pública. 

Llama la atención que Felipe Calderón haya dejado fuera de su iniciativa de reforma política cualquier propuesta 
en este sentido. Posiblemente sea porque su propia agrupación, el Partido Acción Nacional (PAN), es de los más 
cerrados y elitistas que existen en el país. Por ejemplo, a lo largo de su historia el PAN nunca se ha atrevido a 
someter a votación entre todos sus militantes la elección de su presidente nacional. Esta decisión queda 
exclusivamente en manos de un selecto grupo de consejeros nacionales que incluyen al Presidente de la República, 
los gobernadores emanados del PAN, los ex presidentes del blanquiazul y otros líderes del partido. 

En este contexto, la reciente decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de exigir 
la modificación de los estatutos del Partido del Trabajo (PT) camina en el sentido correcto. En su fallo, los 
magistrados echan abajo varias cláusulas que violentaban los principios democráticos más elementales. Declaran 
inconstitucional la figura de “votación por aclamación” en la elección de los dirigentes partidistas, ya que ésta no 
permite el secreto del sufragio ni un conteo objetivo de los votos. También cuestionan el hecho que las decisiones 
de la Comisión Nacional de Garantías puedan ser revertidas por un órgano político como la Comisión Ejecutiva 
Nacional, ya que esto implica un evidente conflicto de intereses. 

Asimismo, el tribunal obliga al partido a reformar sus estatutos en materia de relección de los dirigentes 
partidistas, ya que encuentra que en los hechos el partido ha establecido una dirigencia colectiva casi vitalicia que 
ha encabezado el partido de manera ininterrumpida desde 1990. Los magistrados también solicitan al partido 
incluir disposiciones en materia de posibles incompatibilidades entre los cargos de dirección partidista y cargos 
públicos, ya que los mismos dirigentes también suelen simultáneamente fungir como funcionarios públicos. 
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En su decisión, los magistrados federales rescatan varias jurisprudencias históricas de la antigua integración del 
tribunal electoral que estaban en riesgo de quedarse en el olvido (por ejemplo, las relacionadas con el per saltum y 
los “elementos mínimos”). Asimismo, abren la puerta para que los militantes de otros partidos políticos también 
impugnen directamente ante el TEPJF la constitucionalidad de sus estatutos, independientemente de si éstos 
habían sido reformados o no recientemente. Es hora de que César Nava, Beatriz Paredes, Jorge Kahwagi y Emilio 
González Torres también pongan sus barbas a remojar. 

La gran pregunta es si los magistrados demostrarán la misma valentía y espíritu garantista cuando se trate de 
alguno de los partidos “amigos”, como el PAN o el Partido Revolucionario Institucional (PRI). En los últimos años 
las decisiones del TEPJF han estado marcadas de una clara parcialidad, en la que los magistrados asumen 
plenamente sus facultades constitucionales solamente cuando les conviene y se olvidan de ellas cuando precisan 
de una salida fácil. Habría que preguntar, por ejemplo, por qué los magistrados no demostraron la misma 
disposición de tomar la Constitución en la mano que hoy muestran en el caso del PT a la hora de calificar la 
elección entre Jesús Ortega y Alejandro Encinas para presidente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
o determinar el candidato del mismo partido para la delegación Iztapalapa. 

A partir de una evaluación de las decisiones futuras del tribunal, sabremos hasta qué punto el fallo en el caso del 
PT fue motivado por un sólido compromiso democrático o por un deseo de cobrarle a ese partido su apoyo a López 
Obrador. 

http://www.johnackerman.blogspot.com 
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Legalizan propiedades obtenidas por el crimen

Lavan notarios 
narcoextorsiones
d  Investigan a siete
en Tamaulipas
por participar
en estos ilícitos

Karla Portugal

Autoridades federales y organiza-
ciones civiles detectaron durante 
2009 una nueva forma de ope-
rar del crimen organizado: llevar 
a víctimas o familiares ante nota-
rios públicos para que cedan sus 
bienes y propiedades.

Al menos siete notarios públi-
cos de Tamaulipas están bajo in-
vestigación por haber participa-
do en este tipo de ilícitos, según 
datos registrados por el Consejo 
Ciudadano para la Seguridad Pú-
blica y la Justicia Penal.

El fenómeno se ha detectado 
también en Durango y Coahui-
la, estados que forman la Comar-
ca Lagunera, así como en Chihua-
hua y Veracruz.

De acuerdo con la informa-
ción a la que ha tenido acceso el 
organismo –y confirmada por la 
PGR–, se han detectado al menos 
cinco secuestros en los que los 
grupos criminales cobraron de es-
ta manera y ninguna de las vícti-
mas pudo recuperar sus bienes.

Miguel Valdés, secretario de 
comunicación del Colegio de No-
tarios de Tamaulipas, indicó que 
incluso se comenta de una lista de 

notarios investigados.
“Hay rumores de que lleva-

ron al interesado para que firmara 
un poder y se hagan las escrituras 
posteriormente. A veces se con-
firman con lo que uno presencia, 
cuando se ve que tal propiedad 
era de alguien y ahora ya es de 

otra persona. Se dice que tienen 
por ahí una lista de notarios que 
ha participado en esas situaciones, 
pero siguen siendo rumores”, dijo 
en entrevista telefónica.

Según los informes, una vez 
que el crimen organizado estable-
ce qué propiedades le serán en-

Sube Estado gasto en salud
y sector privado lo reduce

Llevan 7 años
sin acabar obra

d Las obras en la unidad deportiva de Ixtepec comenzaron en febrero de 2003.

Martha Izquierdo 
Corresponsal

CIUDAD IXTEPEC, Oax.- La 
Unidad Deportiva José Murat en 
este Municipio es la obra de nun-
ca acabar.

Y es que, desde hace siete 
años, tres administraciones muni-
cipales priistas –de Neguib Man-
rique Madariaga, Felipe Girón 
Villalba y Gabino Guzmán Palo-
mec– han tenido bajo su cargo la 
construcción, en la cual se han in-
vertido más de 5 millones de pe-
sos, a pesar de lo cual no hay fe-
cha para terminarla.

En este lapso, una cancha de 
futbol rápido de pasto sintético 
y una barda que ya habían sido 
construidas fueron desmantela-
das con el argumento de que se-
rían reacondicionadas.

Además, actualmente la uni-
dad deportiva enfrenta un litigio 
y corre el peligro de perder parte 
de sus terrenos porque las obras 
invadieron, presuntamente, un 
predio particular.

Las instalaciones, que cuen-

JUSTICIA

No pueden 
con la prepa
La SSP-DF le dio la 
oportunidad a sus 
elementos de estudiar vía 
internet. Tres años después, 
nadie se ha graduado.
PágInA 6

EnTREMUROS

Imprime su genio 
en la arquitectura
Peter Zumthor, ganador 
del Pritzker 2009, 
habla sobre su manera 
de integrar el paisaje 
en sus obras.
SólO SUSCRIPTORES

Una historia 
para contar
Conoce a Joan Ghibran 
Waybe Medrano, un niño 
invidente con un talento 
especial para la música.
d gráfico

de libre acceso hoy:
gEnTE!

Se acaba ‘Lost’, 
no los misterios
Para los que se han 
perdido con la serie, 
empieza la última 
temporada, pero no 
todo se resolverá.
PágInA 1

tregadas, pide llevar ante deter-
minado notario las facturas y es-
crituras para hacer el trámite de 
cambio de propietario.

Los inmuebles deben ser en-
tregados físicamente y deshabi-
tados, y, hasta que no se firma el 
traspaso, no liberan a la víctima, 
de acuerdo con las fuentes.

En noviembre de 2009, la SSP 
federal detuvo a cuatro presuntos 

“Zetas” que amenazaban y extor-
sionaban a empleados de notarías 
públicas para que legalizaran los 
inmuebles que les eran entrega-
dos como rescate. La banda ope-
raba en Tampico, Ciudad Made-
ro y Altamira.

José Antonio Ortega, repre-
sentante del Consejo Ciudada-
no para la Seguridad Pública, de-
talló que las bandas privan de la 
libertad a la víctima, a través de 
ella recopilan la información de 
los bienes que los familiares po-
seen, y posteriormente se ponen 
en contacto con ellos para decir-
les qué propiedades quieren.

“Ahí están metidos los nota-
rios porque hay una serie de irre-
gularidades que hacen que esto 
vaya ‘fast track’, y no se cumplen 
todas las formalidades que se re-
quieren”, afirmó.

NACIONAL 8

ESTADOS

Con la mira 
en el infinito
Después de 10 años 
de abandono, el centro 
astronómico en el Cerro 
de las Ánimas volverá a 
apuntar a las estrellas.
PágInA 15

Afloran
en CCH

carencias
Mirtha Hernández

El Colegio de Ciencias y Huma-
nidades (CCH) de la UNAM re-
cibe cada vez a más alumnos de 
secundaria con mejores prome-
dios –arriba de 8– y desempeños 
superiores en su examen de in-
greso, pese a lo cual empiezan a 
reprobar al integrarse a este sis-
tema educativo.

Cinco de cada 10 alumnos, en 
promedio, reprueban al menos 
una asignatura al terminar el pri-
mer semestre, y, al llegar al quin-
to, entre 70 y 80 por ciento debe 
alguna materia en los CCH.

Las asignaturas en las que se 
registra mayor rezago son mate-
máticas, historia e inglés.

El especialista en educación 
media superior Juan Fidel Zorri-
lla dijo que en este nivel suelen 
aflorar muchos problemas que 
no se han resuelto en secundaria.

“Las matemáticas de secun-
daria plantean contenidos muy 
parecidos a los que se ven en el 
primer año de educación media 
superior, pero, al llegar al bachi-
llerato, compruebas que los jóve-
nes no dominan los contenidos”.
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d Pasará erogación
pública en este sector 
de 6.5% del PIB a 9.3;
critican burocratismo

Sara Cantera

Los gastos del sector público pa-
ra la salud crecen a pasos agigan-
tados, mientras que en el privado 
se reducen drásticamente.

Con ello, al final del sexenio, 
el Estado cargará con la mayor 
parte de ese desembolso debido 
a las metas del Programa Nacio-
nal de Salud 2007-2012 y al im-
pulso al Seguro Popular (SP). Sin 
embargo, no hay certeza sobre la 
eficiencia de estos recursos.

Según el Instituto de Investi-

gación Farmacéutica (IIF), el gas-
to público en salud representa ca-
si 58 por ciento del total, contra 
42 por ciento del privado; pero 
anticipa que en 2012 el Estado 
tendrá 75 por ciento.

El gasto total en salud, deta-
lla, llegará a 9.3 por ciento del Pro-
ducto Interno Bruto en 2012, con-
tra 6.5 que alcanzó en 2000.

En su Estudio Económico pa-
ra México, la OCDE reconoce el 
avance que ha tenido el gasto en 
salud, pero critica el proceso bu-
rocrático.

Y es que el gasto administra-
tivo en salud del País representa 
11 por ciento, la proporción más 
alta entre las naciones integran-
tes del organismo.

Enrique Martínez, vicepre-
sidente del IIF, aseguró que, ade-
más del IMSS, el Seguro Popular 
será el factor principal de la ma-
yor participación del Estado, ya 

que este programa cuenta con un 
presupuesto de 48 mil 842 millo-
nes de pesos, equivalentes a 0.38 
por ciento del PIB.

Empero, advirtió, podría re-
presentar un incentivo a la infor-
malidad, pues muchos empresa-
rios dejarían de pagar sus cuotas 
al IMSS e impulsarían a sus traba-
jadores a afiliarse al Seguro.

Consideró que una mayor 
participación del Estado en sa-
lud es una tendencia a nivel mun-
dial, pero, para ejercer dichos re-
cursos, se requiere de la participa-
ción de la inversión privada.

“En México es de esperarse 
que exista una mayor cercanía y 
acuerdos con el sector privado 
para cubrir servicios que no le es 
posible dar al público; de lo con-
trario, la demanda de servicios, 
primordialmente del Seguro Po-
pular, rebasará la infraestructura 
actual”, señaló Martínez.
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  Sector Sector
Año Público  PrivAdo

2000  40 %  60 %

2005  46  54

2006  43  57

2007  45  55

2008  45  55

2009  52  48

2010  58  42

2011  64  36

2012  75%   25%
Fuente: Plan Nacional de Salud e Instituto  
de Investigación e Innovación Farmacéutica

Aumentan 
la dosis
 en los últimos años, el estado 
comenzó a destinar más 
recursos para la atención de la 
salud en el País.
(Porcentaje del total)

Granados Chapa (11) • Silva-Herzog Márquez, Sergio Sarmiento (12)  
Denise Dresser (13) • Oppenheimer (Int. 18) • Capitanes (Neg. 3)

tan con canchas de futbol y bas-
quetbol, han sido utilizadas por 
los lugareños sólo de manera in-
termitente: cuando no se reali-
zan trabajos.

A 11 meses de que concluya el 
Gobierno municipal actual, entre 
las obras pendientes están la re-
modelación de la cancha de fut-
bol rápido, el levantamiento de 
bardas de protección y la cons-
trucción de gradas y baños para 
los usuarios.

ESTADOS 14
CAPTURAn A 25 DE ‘lA fAMIlIA’

tolucA. La Policía mexiquense desarticuló una célula de “La 
Familia” que, con protección de agentes ministeriales, operaba 
el tráfico de drogas, extorsiones y plagios.  NACIONAL 9 
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¡La gloria es de los Santos!

31 173131 1717
SAntoS PotroS

Con una intercepción en los 
últimos minutos a la estrella 
de los Potros, Peyton 
Manning, Santos amarró 
su primer Supertazón. Drew 
Brees (foto) fue designado 
el Jugador Más Valioso.

Sector Sector
Público Priv

25%
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Reparten tiempos en TV para las campañas locales 
Érika Hernández 
 
(8 febrero 2010).- El Comité de Radio y Televisión del Instituto Federal Electoral (IFE) discutirá hoy las pautas 
que los partidos políticos tendrán en medios electrónicos para las elecciones de este año. 
 
De los 15 estados donde habrá comicios, el comité definirá los tiempos que les corresponden a los partidos en los 
comicios de Oaxaca, Tlaxcala, Sinaloa, Chihuahua, Zacatecas, Puebla, Quintana Roo y Baja California. 
 
En el caso de Sinaloa, se proponen 32 días de precampaña, con 768 promocionales que serían distribuidos así: el 
PRI tendrá 281 spots; el PAN, 238; el PRD, 73; el PT, 31, y Convergencia, 32. 
 
Para Chihuahua el acuerdo establece 75 días de promoción, durante los que se transmitirán mil 890 
promocionales que serán distribuidos según resultados de la última elección de diputados locales. 
 
El PAN tendrá 927 spots, seguido del PRI, con 892; Nueva Alianza, 248; el PRD, 203; el PVEM,160; el PT, 154, y 
Convergencia, 116. 
 
En Puebla habrá 90 días de campaña, con un total de 3 mil 240 promocionales, de los cuales 972 serán 
distribuidos de manera equitativa y los otros 2 mil 268 será otorgados proporcionalmente. 
 
Al PRI le corresponden mil 95 spots; al PRD, 910; al PAN, 849; al PT, 231; a Convergencia, 231, y a Nueva Alianza, 
336. 
 
Si el PAN y el PRD concretan su alianza en Puebla, sus promocionales apoyarán a los mismos candidatos a 
Gobernador, Alcaldes y diputados locales. 
 
En Zacatecas se transmitirán 2 mil 700 promocionales, de los cuales 810 serán repartidos en partes iguales y 1 mil 
890 proporcionalmente. 
 
Al PRD le tocan 619; al PRI, 595; al PAN, 529; al PT, 388, y a Convergencia, 229. El candidato de la alianza PRI-
PT dispondría de mil spot en Zacatecas. 
 
En Oaxaca, donde también habrá coalición PAN-PRD, el PRI tendrá la mayor parte de los 2 mil 160 spots. 
 
Al tricolor le corresponden 807 spots; al PRD, 388; al PAN, 291; al PT, 158; a Convergencia, 137, y a Nueva Alianza 
123. 
 
En Quintana Roo prevén mil 8 promocionales de precampaña, de los cuales 302 serán repartidos equitativamente 
y 705 de manera proporcional. Al PRI corresponden 358; el PAN, 188; el PRD, 103; el PT, 79, y Convergencia, 81. 
 
Las campañas en Quintana Roo tendrán 2 mil 16 spots. El PRI acapara 716; el PAN, 375; el PRD, 207; el PT, 163, y 
Convergencia, 159. En Tlaxcala, los partidos tendrán acceso a 3 mil 704 spots de precampaña y campaña. El PAN, 
que gobierna la entidad, tendrá 675 promocionales, seguido por el PRI y PRD. En Baja California, el blanquiazul 
podrá disponer de 931 spots de precampaña y campaña, y el tricolor tendrá 826 promocionales. 
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Quieren ajustar facultad del IFE 
 
Afina Senado cambios legales sobre spots. Pretenden revisar contratación y manejo de publicidad 
electoral en radio y televisión 
Claudia Guerrero 
 
(8 febrero 2010).- El Senado analiza la posibilidad de impulsar una nueva reforma en materia electoral que 
deberá quedar lista antes de la elección presidencial de 2012. 
 
Senadores del PAN, del PRI y del PRD pretenden replantear el actual modelo de comunicación, el cual prohíbe la 
contratación de tiempo en medios electrónicos y faculta al IFE a distribuir los espacios en radio y televisión. 
 
El senador panista Santiago Creel respaldó la visión del IFE de mantener las restricciones del modelo de 
comunicación, aunque con adiciones para perfeccionarlo. 
 
Consideró necesario tomar en cuenta las recomendaciones de los consejeros electorales para mejorar la 
distribución en los tiempos de radio y televisión. 
 
"Poder acumular los tiempos oficiales, reducir el número de spots, buscar usos alternativos del tiempo de Estado 
para poder hacer mensajes de inicio y de cierre de campaña o debates para ampliar el tiempo de discusión de 
fondo y disminuir el número de spots son algunos de los cambios", propuso Creel. 
 
Carlos Navarrete, presidente del Senado, sugirió una reforma con reglas claras para evitar que se repita en 2012 el 
conflicto ocurrido en 2006. 
 
"Hay que hacer las reformas para que todo mundo sepa a qué va. Hay que poner el piso parejo para que todo 
mundo corra en igualdad de condiciones y darle igualdad de condiciones en la participación y la disputa electoral", 
dijo. 
 
Navarrete criticó que funcionarios públicos y candidatos burlen el marco legal para garantizar su presencia en los 
medios de comunicación pese a las prohibiciones de la reforma de 2007. 
 
"Vemos fenómenos como propaganda integrada, infomerciales o los informes de los servidores públicos, 
propaganda velada en entrevistas y la contratación de propaganda por parte de terceros. 
 
"Hubo quien encontró la rendija para burlar lo que el legislador pretendió introducir y que está colocando en una 
situación irregular a las contiendas. Eso es algo que debemos corregir", expresó el senador perredista. 
 
El coordinador del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, consideró que la nueva reforma sobre propaganda 
electoral debe quitar al IFE carga de trabajo. 
 
Dijo que analizan la posibilidad de que la distribución de los tiempos en medios de comunicación sea tarea de otra 
institución. "Algunas de las nuevas facultades los hacen entrar en conflicto con algunos poderes fácticos, con los 
medios de comunicación, y que rozan mucho la credibilidad y sobre todo el prestigio de la institución. 
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"Algunos hemos hablado de que esas facultades debían estar en algunas otras (instituciones)0s para evitar que el 
ejercicio del Instituto esté sujeto a este tipo de conflictos", agregó. 
 
  
Así lo dijo 
  
  
"Hemos hablado de que esas facultades debían estar en otras (instituciones), para evitar que el Instituto esté 
sujeto a este tipo de conflictos". 
 
Manlio Fabio Beltrones 
Líder del PRI en el Senado 
  
  
"(Hay) Infomerciales, informes de servidores públicos, propaganda velada en entrevistas y contratación de 
propaganda por terceros". 
 
Carlos Navarrete 
Coordinador de senadores del PRD 
 
 
 
 
 
 

Piden 'blindar' reformas agendadas 
(8 febrero 2010).- REFORMA / Staff 
  
Legisladores del PAN y del PRD solicitaron ayer a legisladoes y partidos "blindar" las reformas política y fiscal 
contra los enfrentamientos que generarán los procesos electorales de 2010. 
 
El presidente del Senado, Carlos Navarrete, aseguró que, más allá de la "rebatinga" entre los partidos durante los 
comicios en marcha, es necesario privilegiar los acuerdos en temas como la reforma política. 
 
El coordinador del PRD sostuvo que el Congreso y particularmente el Senado tienen la obligación de concretar los 
acuerdos. 
 
"A la gente no le gusta una rebatinga entre partidos alejada de lo que está pidiendo. Soy un presidente del Senado 
comprometido con el diálogo interno y con los acuerdos políticos necesarios. 
 
"Convoco a los partidos políticos para que no permitan que los conflictos electorales en los estados o alguna 
disputa interna frenen los acuerdos legislativos", dijo el legislador perredista. En tanto, el presidente de la 
Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, Mario Alberto Becerra, exhortó a los grupos parlamentarios a 
impedir que la posibilidad de una reforma fiscal se contamine este tema con los procesos electorales. 
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"El 2010 es eminentemente político. Sin embargo, todos los grupos parlamentarios se comprometieron a tener 
precaución para que las cosas resulten. 
 
"Esperemos que se logren los consensos necesarios para arribar a la reforma hacendaria que requiere el País", 
señaló el diputado panista. 
 
Informó que el grupo de trabajo sobre la reforma hacendaria se reunirá la próxima semana para definir la 
presentación del portal en internet en el cual se recibirán propuestas de distintos sectores de la sociedad. 
 
Confió en que antes de que concluya el periodo ordinario se apruebe la reforma fiscal. 
 
 
 
 
 

Llevan a fundador del PAN a la Rotonda 
 
(8 febrero 2010).- GUADALAJARA. El Gobernador de Jalisco, Emilio González, y el dirigente nacional del 
PAN, César Nava, asistieron al traslado de los restos de Rafael Preciado Hernández, uno de los fundadores del 
blanquiazul, a la Rotonda de los Jaliscienses Ilustres. También fue develada una estatua del militante panista que 
murió en 1991. 
 
 
 
 

Rectifica Gobernador y ahora elogia al PAN 
Vania Citlalli de Dios 
 
(8 febrero 2010).- Corresponsal 
  
GUADALAJARA.- Tres días después de haber asegurado que rompió con el PAN porque en la pasada Legislatura 
los diputados fueron opacos y corruptos, el Gobernador Emilio González Márquez elogió a los blanquiazules y 
subrayó que es orgullosamente militante de Acción Nacional. 
 
Frente a la Rotonda de los Jaliscienses Ilustres, durante el traslado de los restos del panista Rafael Preciado 
Hernández, donde también estuvo presente el líder nacional del PAN, César Nava, el titular del Poder Ejecutivo 
insistió ayer en que la transparencia y la rendición de cuentas deben ser principios de los panistas. 
 
"Transparencia y rendición de cuentas son parte esencial de un verdadero régimen democrático, si hubiesen 
existido momentos en los que nos hayamos apartado de ese camino es hora de corregir el rumbo, éste es el tiempo 
de tomar decisiones que renueven nuestro compromiso con los ideales de Acción Nacional", enfatizó. "Ser panista 
es honradez a toda prueba, por ello la transparencia y la rendición de cuentas, principios eminentemente panistas 
deben plasmarse en nuestra Legislación para que trasciendan el momento efímero en la responsabilidad pública 
que hoy nos corresponde. 
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"Soy también panista, orgullosamente panista", añadió. 
 
El 4 de febrero, el Gobernador aseguró a REFORMA que había roto con los panistas porque en la anterior 
Legislatura local no quisieron aprobar la reforma a la Ley de Transparencia que propuso. 
 
El titular del Ejecutivo también los acusó de no querer hacerlo porque evidenciarían que estaban gastando el 
dinero del Congreso "para ellos y sus campañas". 
 
Sin embargo, González Márquez no ha presentado ninguna denuncia por el presunto desvío de recursos que 
señaló y que está tipificado como un delito en el Código Penal del Estado. 
 
 
 
 

Alerta Héctor Yunes de crisis en Veracruz 
 
Acusa imposición aspirante a la Gubernatura. Denuncia priista uso de fondos públicos en apoyo 
de Duarte, candidato de Herrera 
 
Claudia Guerrero 
 
(8 febrero 2010).- El PRI está en riesgo de perder el Gobierno de Veracruz y hasta las elecciones presidenciales 
de 2012 si se empeña en imponer candidatos sin tomar en cuenta las preferencias electorales de los aspirantes. 
 
Así lo denunció ayer el precandidato del tricolor a la Gubernatura Héctor Yunes Landa, quien acusó a su partido y 
al aparato del Gobierno estatal de instrumentar cargadas, favoritismos, amenazas, represión y hasta uso de 
recursos públicos para beneficiar a Javier Duarte. 
 
"Si nos equivocamos en Veracruz en nominar a nuestro candidato a Gobernador, el riesgo de que perdamos la 
Gubernatura por primera vez en la historia de la entidad es muy alto. 
 
"Pero lo peor es que, además del riesgo de perder la Gubernatura, se pone en grave riesgo el que, como partido, 
podamos recuperar la Presidencia de la República en 2012 porque Veracruz tiene la tercera población electoral del 
País, después del DF y el Estado de México", afirmó Yunes Landa. 
 
En entrevista con REFORMA, el ex subsecretario de Gobierno de la entidad calificó de obscena la forma en la que 
la estructura priista y de la Administración estatal se han puesto al servicio del ex secretario de Finanzas del 
Gobernador Fidel Herrera. 
 
Tras reprochar los "llamados vacíos a la unidad", el aspirante acusó a la dirigencia estatal de su partido y al 
delegado del CEN Jesús Medellín de someterse a las decisiones de Duarte para la selección de candidatos a 
Alcaldes. "Hay un manoseo de las candidaturas en los municipios. Todos saben que Duarte hace llamadas y da 
instrucciones a los dirigentes. Él dice quién va y quién no va, lo que también representa un riesgo para el PRI 
porque, si no ganamos en los municipios, podemos perder el Estado", señaló. 
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Al asegurar que el tricolor se encuentra en riesgo de ser denunciado por desvío de fondos públicos con fines 
electorales, Yunes Landa sostuvo que en Veracruz es público que Duarte goza de prebendas pagadas por el erario. 
 
"Se han utilizado aparatos de alta tecnología para la seguridad de un diputado como Javier Duarte, que no es ni 
candidato. 
 
"Yo nunca había visto que a un diputado federal se le tratara con tanta deferencia en Veracruz", cuestionó. 
 
"¿El PRI está en riesgo de ser denunciado por desvío de recursos?", se le cuestionó. 
 
"Absolutamente. Ahorita ya están cuidando las cosas para simular, pero desde un principio se hizo de manera 
obvia. El propio Duarte reconoció que utilizaba los aviones porque tenía derecho a usar los vehículos del Estado", 
recordó. 
 
El también diputado local advirtió que el tricolor enfrenta una competencia complicada ante el posicionamiento 
de los precandidatos del PAN y hasta del convergente Dante Delgado. 
 
Recordó que, como candidato, el Gobernador Fidel Herrera enfrentó una elección cerrada en la que ganó por 
menos de un punto porcentual a su más cercano competidor, el ahora también aspirante panista Gerardo 
Buganza. 
 
"¿Está metido el Gobernador?", se le preguntó. 
 
"Él ha dicho que va a ser respetuoso, pero lo que veo de su Gobierno, de sus funcionarios y de sus operadores es 
represión y cerrazón. El Gobernador nos dice que no interviene y le quiero creer. A él también le costó ser 
candidato. 
 
"Con Duarte perderíamos la elección. Más aun cuando los otros partidos tienen candidatos competitivos", afirmó. 
 
  
  
Represión y despidos 
  
Yunes Landa denunció que, además de la inequidad interna, sus simpatizantes han sido víctimas de la represión 
del aparato priista y de Gobierno, al grado de que han prohibido a empresarios, comerciantes, funcionarios y 
dirigentes involucrarse en cualquier acto político que no sea a favor de Duarte. 
 
"Empezó la represión, la cerrazón y hasta los despidos contra gente que ha colaborando conmigo en tareas de 
Gobierno. Han despedido a delegados de la Subsecretaría de Gobierno y de la Secretaría de Educación. 
 
"Los Alcaldes tienen prohibido acudir a cualquier acto al que yo acuda bajo la amenaza de que les van a echar 
encima a los órganos de fiscalización", acusó. 
 
El aspirante dijo que el Consejo Político Estatal del PRI tiene previsto emitir la convocatoria para la contienda 
interna el próximo sábado 13 de febrero, y confió en que se permita el registro de todos los aspirantes. 
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Además de Yunes y Duarte, también aspiran a la candidatura priista José Yunes Zorrilla y Arnulfo Márquez. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"Me cuesta mucho trabajo creer que el Gobernador (Fidel Herrera) pueda tratar de incidir en esto que es la 
imposición de un candidato como (Javier) Duarte". 
 
  
  
"Se han utilizado helicópteros y aviones del Estado, camionetas del Gobierno, escoltas para la seguridad de un 
simple diputado federal como Javier Duarte". 
 
  
Héctor Yunes Landa, precandidato del PRI a la Gubernatura de Veracruz. 
 
 
 
 
 

Consideran 'show' cambio de poderes 
 
Llueven críticas de PAN y PRD a Reyes Baeza. Advierte la Iglesia que la solicitud del Ejecutivo 
estatal evidencia ignorancia 
 
Erika Hernández, Claudia Guerrero y Susana Moraga 
 
(8 febrero 2010).- El PAN, el PRD y hasta la Iglesia católica calificaron como una maniobra teatral, mediática e 
ignorante la decisión del Gobernador priista de Chihuahua, José Reyes Baeza, de trasladar los poderes estatales a 
Ciudad Juárez para enfrentar la crisis de seguridad que vive ese municipio fronterizo. 
 
"Ojalá el Gobernador pensara en otras medidas antes que en maniobras teatrales", dijo César Nava, presidente 
nacional del PAN. 
 
"Se trata de un acto meramente propagandístico, artificial, una medida unilateral tomada por el Gobernador que 
no tomó en cuenta a los partidos representados en el Congreso local", agregó Nava. 
 
Gustavo Madero, coordinador del PAN en el Senado, consideró que en lugar de asumir su responsabilidad, Reyes 
Baeza delata su estrategia frente a la próxima visita del Presidente Felipe Calderón a Ciudad Juárez. 
 
"Pero de nada sirve el show mediático y partidista del Gobernador para trasladar poderes a Ciudad Juárez si no 
limpia a su Policía", acusó el coordinador parlamentario. 
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También el senador panista por Chihuahua, Ramón Galindo, advirtió del riesgo que implicará la presencia de 
diputados y funcionarios estatales en Juárez, ya que ahora los elementos policiacos deberán centrar su atención en 
cuidar su seguridad, en lugar de la de la población. 
 
"La exigencia ciudadana no es que estén en un lugar o en otro los poderes, sino que tengan resultados", dijo. 
 
A su vez, el consejero nacional del PRD por Chihuahua, Héctor Elías Barraza, descartó que el anuncio de Reyes 
Baeza ayude a solucionar el problema. 
 
"Es un acto mediático, político, que no es la solución a un asunto tan complejo y delicado como es la violencia por 
la que atraviesa la entidad. Quizá muestra sólo voluntad, pero nada más", comentó el perredista. 
 
  
  
La crítica católica 
  
La Arquidiócesis Primada de México se sumó a la lluvia de críticas al Gobernador José Reyes Baeza por su anuncio 
para trasladar los poderes a Juárez. 
 
"Por desgracia los políticos son ignorantes, ignorantes de la historia, de la cultura, y se manejan por ocurrencias o 
por golpes mediáticos, pero este es un despropósito absoluto", dijo Hugo Valdemar, vocero del Arzobispado. 
 
"Lo que realmente se requiere es que el Gobernador diseñe una verdadera estrategia para combatir la delincuencia 
en vez de estar haciendo este tipo de medidas que son muy aparatosas mediáticamente pero que no van a resolver 
nada", agregó. 
 
El portavoz estimó que antes de disminuir los índices de violencia en la ciudad fronteriza, lo primero que logrará 
será un alto costo económico al erario por los gastos que implicará trasladar a la burocracia. 
 
 
 
 

Apoya Espino el traslado 
Erika Hernández 
 
(8 febrero 2010).- El ex líder nacional del PAN, Manuel Espino, señaló que él sí apoya la decisión del 
Gobernador priista de Chihuahua, José Reyes Baeza, de trasladar los poderes estatales a Ciudad Juárez, por lo que 
demandó a los partidos políticos, incluido el suyo, no medrar con el tema porque fue una petición de los 
ciudadanos juarenses. "Les pido a los partidos políticos, incluido al mío, de que no se metan a Ciudad Juárez, que 
no quieran medrar con el tema de la seguridad, que no se quieran llevar el tema como materia electoral, lo mismo 
pido al Gobernador", señaló el también residente de Juárez. "En Juárez no queremos que se tomen decisiones 
erráticas a más de 2 mil kilómetros de distancia, como están Los Pinos, pero tampoco que se tomen decisiones 
erráticas a 380 kilómetros donde está el Palacio del Gobierno de Estado", agregó. 
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Respaldan priistas al Gobernador 
Claudia Guerrero 
 
(8 febrero 2010).- Legisladores priistas celebraron el anuncio del Gobernador José Reyes Baeza de trasladar los 
poderes estatales de Chihuahua a Ciudad Juárez y pidieron al Gobierno federal despolitizar sus acciones y 
colaborar de manera incondicional con las autoridades estatales. 
 
El senador por Chihuahua Fernando Baeza Meléndez advirtió que sin el apoyo financiero y estratégico del 
Presidente Felipe Calderón, no habrá resultados tangibles de la lucha contra el crimen organizado. 
 
"El Gobierno del Estado está haciendo todo lo posible para resolver el asunto, pero lo que se necesita, claramente, 
es coordinación y cooperación del Gobierno federal, reconocer que se necesita un cambio de estrategia y, sobre 
todo, despolitizar las cosas, porque eso no nos ha llevado a nada", señaló. 
 
También el aspirante del PRI al Gobierno de Chihuahua, el ex diputado César Duarte Jáquez, consideró que la 
decisión del Mandatario fue la adecuada: "Demuestra su solidaridad con los habitantes de esta frontera". 
 
En tanto, Manlio Fabio Beltrones, coordinador del PRI en el Senado, celebró el cambio en la estrategia de 
seguridad pública, anunciado por el Presidente Felipe Calderón. 
 
"Aunque tardío, debe saludarse el replanteamiento de una estrategia que, a la vista de todos, viene mostrando 
rendimientos decrecientes", expresó Beltrones en un comunicado de prensa. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Acompañan a Luis Colosio 
 
(8 febrero 2010).- MAGDALENA DE kINO. Norma Meraz de Montiel; el ex Gobernador mexiquense Arturo 
Montiel; el ex Presidente Luis Echeverría, y Angel Cházaro, amigo de la familia Colosio, montaron una guardia de 
honor ante el féretro del ex senador Luis Colosio Fernández, quien falleció a consecuencia de males renales. El 
padre del extinto candidato presidencial Luis Donaldo Colosio Murrieta fue sepultado ayer. 
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Viven pleito en TEDF 
 
Exhiben división magistrados electorales, intercambian acusaciones. Provoca el debate manejo de 
$5 millones, afirma administrativo del órgano electoral 
Ernesto Osorio 
 
(8 febrero 2010).- Los magistrados del Tribunal Electoral local están metidos en un pleito de todos contra uno. 
 
Presunta venta de plazas laborales, tráfico de influencias, incumplimiento del Código Electoral, parcialidad de la 
Contraloría y divisionismo del Pleno, son las acusaciones que se encuentran sobre la mesa. 
 
Por separado, el magistrado Miguel Covián y el resto de los integrantes del Pleno -Adolfo Riva Palacio, Alejandro 
Delint, Darío Velasco y Armando Maitrett- intercambiaron acusaciones mientras que la Contraloría Interna y la 
Secretaría Administrativa admitieron que existen investigaciones abiertas por presuntas irregularidades en el 
manejo del presupuesto de ese organismo. 
 
Covián -acusado de vender plazas laborales, de tráfico de influencias y de incumplir con el Código Electoral y por 
lo cual ha comparecido en la Asamblea Legislativa- aseguró en entrevista que recibe un trato desigual de la 
Contraloría Interna para investigarlo únicamente a él y no atender otras denuncias que él presentó sobre 
presuntos malos manejos del presupuesto. 
 
También afirmó que se trata de una persecución concertada por fines políticos de parte de sus compañeros y del 
PRD. 
 
"Esta es una persecución política en mi contra en la que están Delint, Maitrett y Riva Palacio; ellos se han prestado 
para denunciar los hechos ante una Contraloría que ha actuado bajo consigna", dijo. 
 
En contraste, el resto de los magistrados acusa a Covián de dañar la institucionalidad del TEDF. 
 
"La Contraloría tiene abiertas las investigaciones, en contra del magistrado Covián y otras que él ha presentado; si 
de ellas se desprende alguna irregularidad, se aplicará todo el rigor la ley para sancionar, se trate de quien se 
trate", aseguró Riva Palacio, el magistrado presidente. 
 
El Contralor interno, Roberto Cánovas, también se defiende. 
 
 
"Es falso que haya consigna, todos los procesos que se han abierto son investigados por igual", dijo. 
 
Sin embargo, rechazó precisar sobre el número de investigaciones, argumentando la secrecía de la investigación. 
 
Respecto a un presunto desvío de recursos para concluir la remodelación de oficinas del TEDF por un monto 
mayor a los 5 millones de pesos -que acusó Covián-, el secretario administrativo, Carlos Nava, admitió que la 
modificación al contrato inicial se realizó fuera de lo que marca la norma, pero que fue avalada por la mayoría del 
Pleno. 
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"El origen de todo este debate, de las acusaciones del magistrado Covián, fue porque en diciembre había que 
decidir: o se ampliaba el plazo y se entregaban los 5 millones para el edificio o los magistrados se aprobaban un 
bono de un millón de pesos, para cada uno, como lo sugirió el magistrado Covián", acusó Nava. 
 
En este pleito ya se metió la Comisión de Vigilancia de la Contaduría Mayor de Hacienda de la Asamblea 
Legislativa, que espera las conclusiones de las investigaciones abiertas en contra de Covián para evaluar si de las 
mismas se desprende un proceso para destituirlo como magistrado. 
 
  
  
  
Fuego cruzado 
  
Recriminaciones de los protagonistas de la pugna en la arena del TEDF: 
  
De Covián 
  
· Elección ilegal del presidente interino del TEDF durante diciembre. 
 
· Violación al artículo 134 de la Constitución por realizar la apología de un funcionario. 
 
· Modificación ilegal al contrato inicial por la remodelación del edificio sede con un beneficio para un particular 
por 5 millones de pesos. 
 
· Actuación parcial del Contralor Roberto Cánovas para priorizar las acusaciones en su contra y desestimar las 
presentadas por el magistrado. 
 
  
  
Contra Covián 
  
· 6 denuncias presentadas por ex trabajadores ante la Contraloría interna por renta y venta de plazas. 
 
· 2 recursos de impugnación a las denuncias administrativas fueron rechazados por la mayoría del Pleno de los 
magistrados. 
 
· Investigación de la Contraloría iniciada a partir de un correo electrónico anónimo en el que se acusa a Covián de 
violar la Ley por pertenecer al Sistema Nacional de Investigadores del Conacyt. 
 
  
   
Así lo dijeron 
  
"Es una persecución política en mi contra, encabezada por el magistrado presidente Adolfo Riva Palacio; todas las 
acusaciones en mi contra las rechazo y estoy dispuesto a probarlo ante la Asamblea Legislativa o la entidad que lo 
requiera". 
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Miguel Covián, 
magistrado del TEDF. 
 
  
  
"La Contraloría y la Asamblea Legislativa, a través de la Contaduría Mayor de Hacienda, habrán de fallar en las 
investigaciones que se han iniciado y cualquiera que sea el fallo lo acataremos, es falso que exista una consigna". 
 
Adolfo Riva Palacio, 
magistrado presidente del TEDF. 
 
 
 
 
 
 
 

Investiga ALDF pleito en TEDF 
 
Buscan destitución, afirma Covián. Esperan diputados fallo de Contraloría para determinar si van 
tras magistrado 
Ernesto Osorio 
 
(8 febrero 2010).- La Comisión de Vigilancia de la Contaduría Mayor de Hacienda de la Asamblea Legislativa 
espera el resultado de las investigaciones que ha iniciado la Contraloría Interna del Tribunal Electoral local en 
contra del magistrado Miguel Covián Andrade para resolver la crisis interna que afecta a ese organismo. 
 
Luego de la comparecencia del Contralor Roberto Cánovas ante las Comisiones Unidas de Transparencia y de 
Asuntos Político Electorales y del propio magistrado Covián, quien personalmente solicitó asistir para rechazar 
todas las imputaciones en su contra, el presidente de la Comisión de Vigilancia, el perredista Leonel Luna, espera 
una salida tersa, que no afecte más a la institución. 
 
"Decidimos esperar los resolutivos de la Contraloría y una vez que tengamos el resultado tendremos qué tomar 
una decisión; en caso de comprobarse alguna irregularidad de parte del magistrado (Covián), tendremos que dar 
vista a la Comisión de Gobierno y ella resolverá si llama a la Comisión jurisdiccional para resolver la destitución 
del acusado", dijo Luna. 
 
Para Covián, la decisión de los diputados está encaminada a su destitución; sin embargo, advierte que dará la 
pelea para demostrar que existe una acción concertada en su contra, derivada de los resolutivos que apoyó contra 
el PRD en el proceso electoral de 2009. 
 
La crisis del TEDF estalló en abril del año pasado, cuando tres ex colaboradores de Covián denunciaron ante la 
Contraloría Interna del TEDF la supuesta venta y renta de sus plazas, extorsión, y abuso de autoridad. 
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Las investigaciones de la Contraloría del TEDF, cumplen ya 9 meses sin resolverse, y a las denuncias iniciales se 
han sumado tres más por las mismas irregularidades, dos de ellas con extensión a la Procuraduría local. 
 
Miguel Covián, magistrado a quien se relaciona con la corriente Nueva Izquierda del PRD y el senador René Arce, 
ha interpuesto los recursos de amparo correspondientes a cada acusación, pero en diciembre pasado, se sumó una 
denuncia más: la presunta violación al Código Electoral del DF por presuntamente pertenecer al Sistema Nacional 
de Investigadores del Conacyt y percibir un ingreso salarial. 
 
Covián acusa al pleno del Tribunal y a su presidente, Adolfo Riva Palacio de contratar un artículo periodístico en 
una revista por un monto superior a los cien mil pesos, y mostró una copia de la publicación. 
 
Afirma que el texto constitucional del artículo 134 prohíbe la apología de cualquier servidor público a través de 
cualquier medio. 
 
Sin embargo, el magistrado presidente mostró copia del contrato correspondiente, que ascendió a 105 mil pesos, y 
que incluyó tres contraportadas de la revista y un publirreportaje que no hacía referencia a funcionario alguno. 
 
Covián también acusa una aprobación atípica, a deshoras y sin mediar advertencia alguna, de un contrato suscrito 
con la empresa DEN Constructora para la adecuación y diseño del edificio sede por 5 millones de pesos. 
 
Ante ello, el Secretario Administrativo del TEDF, Antonio Nava, mostró los documentos que respaldan la 
modificación legal del contrato, acompañados del Acuerdo 021/2009 aprobado por la mayoría del pleno del TEDF 
con base en lo que marca el artículo 5 del TEDF el cual establece que "lo no previsto en los presentes lineamientos 
(referentes a los contratos suscritos con particulares) será resuelto por el pleno". 
 
En cuanto a la investigación iniciada contra Covián a partir de una denuncia anónima presentada ante la 
Contraloría por presuntamente violar el Código Electoral del DF por pertenecer al Sistema Nacional de 
Investigadores del Conacyt, el magistrado se defiende y muestra copia del Acuerdo presidencial por el que se 
establece dicho Sistema. 
 
"El artículo 20 de este Acuerdo lo señala que las cantidades que se otorgan a quienes reciben tal distinción (la de 
investigador nivel 1) constituyen un estímulo, el cual de ninguna manera se considera como un salario o 
contraprestación por un servicio prestado (...) esto es una prueba más de la persecución en mi contra", concluyó 
Covián. 
 
  
  Así lo dijeron 
  
"El motivo real de la discusión (para modificar el contrato de rehabilitación del edifico sede), fue uno solo: o se 
destinaba el dinero para concluir la obra o se aprobaba un bono adicional de un millón de pesos para cada 
magistrado, como lo propuso el magistrado Miguel Covián". 
 
Antonio Nava, 
secretario administrativo del TEDF. 
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"Todas las investigaciones iniciadas siguen su curso y no existe consigna alguna en ellas, la Contraloría trabaja con 
plena autonomía no solo en los procesos del magistrado (Covián) sino también en los que él ha presentado; si 
existe retraso y tengo que decirlo, es porque existe poco personal, un solo abogado para conocer y resolver todos 
los procesos". 
 
Roberto Cánovas, 
Contralor interno del TEDF. 
 
 
 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Monrealismo zacatecano 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(8 febrero 2010).- Por esos días de febrero, hace 12 años, Ricardo Monreal Ávila dejó el PRI para ser postulado 
candidato al gobierno de Zacatecas por el PRD. Tras derrotar a su anterior partido, Monreal se incorporó al nuevo 
y desde entonces su persona, su familia y sus intereses dominan la escena política en aquella entidad. A tal punto 
priva el monrealismo en Zacatecas que puede asegurarse que una persona allegada al actual senador por el Partido 
del Trabajo gobernará ese estado a partir de este año, cuando concluya el mandato de Amalia García. Sea que gane 
las elecciones el aspirante sostenido por el PRD, sea que el triunfo corresponda al candidato del PRI en ellos se 
advertirá la huella de Monreal. 
 
El abanderado perredista, Antonio Mejía Haro, llegó a ese partido desde el PRI del brazo de Monreal y durante 3 
años formó parte de su gabinete, como secretario de Desarrollo Agropecuario. El aspirante tricolor, Miguel Alonso 
Reyes, hizo un recorrido semejante: llegó al PRD con Monreal, de quien fue secretario particular, pero no lo 
acompañó en su tránsito al PT, sino que prefirió retornar al PRI después de 11 años de su ausencia. Tan bien 
recibido fue que lo han hecho candidato a gobernador. Va de la mano, en una singular coalición, con el PT, 
dominio actual de la familia Monreal en Zacatecas. 
 
Esta paradójica situación deriva del enfrentamiento entre la gobernadora Amalia García y Monreal mismo, 
iniciado por la decisión de este último de convertir a su estado natal en su feudo particular. A pesar de que la 
propia Amalia García fue el enlace que le permitió ser acogido como candidato en el PRD en 1998, lo que implicó 
la autopostergación de la tesonera militante de izquierda, Monreal no vaciló en estorbar su propósito de sucederlo. 
Se opuso a que ella fuera candidata en 2004, cuando pretendió enfilar hacia esa posición a su secretario de 
Gobierno, hoy senador, Tomás Torres Mercado. Como ya para entonces Monreal había ganado un sitio de gran 
proximidad con Andrés Manuel López Obrador, el entonces jefe de Gobierno del DF resultó sumado a la 
pretensión monrealista contraria a Amalia García, y ella debió vencer la reticencia del tabasqueño hasta lograr su 
apoyo. 
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El que ella ganara la gubernatura no significó que Monreal abandonara sus afanes hegemónicos. Más todavía, 
acrecentó su fuerza al estrechar su relación con López Obrador tras la declaración formal que hizo Presidente a 
Felipe Calderón. Como senador perredista, y a despecho de la posición de su coordinador Carlos Navarrete, 
abanderó la toma de la tribuna en el Senado para impedir la aprobación inmediata de la reforma energética 
enviada hace casi dos años desde Los Pinos. En diciembre de 2008, cuando quedó en riesgo la fracción del PT en 
el Senado, por no mantener el número mínimo de sus integrantes, Monreal transitó a la bancada petista sin 
abandonar el PRD, pero más pronto que tarde su estrategia zacatecana lo hizo incorporarse de plano al PT, de 
cuya dirección nacional recibió carta blanca para actuar en Zacatecas como cuadrara a sus intereses. Aprovechó 
para ese efecto el hueco dejado por el diputado José Narro Céspedes, líder petista por antonomasia en su estado 
natal, que por desavenencias con Alberto Anaya se fue de ese partido hacia el PRD, que lo hizo legislador federal el 
año pasado. 
 
En esa condición, la familia Monreal encabeza el petismo. Su hermano Saúl es el coordinador estatal de ese 
partido, mientras que David, hermano también de Ricardo, alcalde de Fresnillo postulado por el propio PT, figuró 
en una escaramuza en que pretendidamente sería apoyado por el PRI, aliado al partido de que forma parte, para 
proyectarlo a la gubernatura. Aunque el PRI está de capa caída en esa entidad, conserva todavía la mínima fuerza 
que le permite recibir y no ofrecer la adhesión del PT, por lo que David Monreal declinó a favor de Alonso Reyes; 
es decir, el Partido del Trabajo -como hizo hace seis años en Oaxaca, con Ulises Ruiz- apoya al candidato tricolor. 
Mejía Haro es el candidato perredista para desazón de la izquierda zacatecana que esperaba de Amalia García el 
impulso a una candidatura de esa línea, a la que ella misma ha pertenecido y no el que se le atribuye haber ejercido 
en beneficio del ex priista y monrealista que cuenta con el apoyo formal del PRD. Raymundo Cárdenas, 
encarnación de esa antigua tradición de lucha, que también fue parte del gobierno de Monreal pero dista de 
pertenecer a su corriente, es el principal afectado. Se niega hasta ahora a admitir la postulación de Toño Mejía, 
como la propaganda llama al candidato del PRD. Achaca a la gobernadora haberlo impuesto y se prepara, a fin de 
eludir el riesgo de apoyar al candidato priista de Monreal, a confeccionar un programa que su corriente propondrá 
a los candidatos, para que se comprometan a aplicarlo, que en última instancia es lo que le importa. 
 
Nacido en Juchipila el 10 de junio de 1957, Mejía Haro es médico veterinario zootecnista, egresado de la facultad 
respectiva de la Universidad Autónoma de Zacatecas, plantel de que fue dos veces director. Emigrar del PRI al 
PRD le valió ser diputado local, luego federal y finalmente senador, cargo del que pidió licencia al concluir el 
periodo ordinario de sesiones de diciembre pasado. Sin romper con Monreal, se le reputa distanciado de él y 
encuadrado en el equipo de la gobernadora, que a la postre ha triunfado, al menos dentro del PRD, sobre Monreal. 
El territorio que este controla disminuirá si el PRI pierde por tercera vez. 
 
  Cajón de Sastre 
  
No cabe desdeñar el gesto político del gobernador José Reyes Baeza Terrazas de trasladar los poderes (él decide 
por los tres) de Chihuahua a Ciudad Juárez. Los habitantes de esa ciudad, todos, no sólo los accionistas y 
ejecutivos de las empresas maquiladoras cuya seguridad está en permanente riesgo; y no sólo los empresarios de 
todo tamaño que son víctimas de extorsión (practicada hasta por agentes policiacos), sino la gente común, todos, 
demandan actos de autoridad legalmente fundados y llevados adelante que les devuelvan la tranquilidad, y nada 
mejor que realizar esos actos en el terreno mismo donde son necesarios. Pero si se recuerda que hace casi un año, 
el 22 de febrero de 2009, el propio gobernador fue blanco de un atentado donde murió uno de sus guardianes, 
sería grave que el Ejecutivo añada su propio riesgo a los de la ciudad-mártir. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
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Denise Dresser / Avatar 
Denise Dresser 
 
(8 febrero 2010).- En la película de James Cameron, un avatar es una criatura genéticamente modificada para 
permitir que los humanos puedan vivir sobre el planeta Pandora. En el ámbito de la computación, un avatar 
constituye la representación tri-dimensional del usuario y su álter ego en el ciber-espacio. En cualquier 
diccionario, el término "avatar" es usado para definir la encarnación de un valor, la manifestación de una forma, la 
encarnación de una cualidad. Y en el mundo de la política mexicana podría catalogarse así a algo que muchos 
ciudadanos quisieran construir. Algo a lo cual muchos ciudadanos tienen derecho a aspirar. Algo que el sistema 
político no debería tener el derecho a negarles: las candidaturas independientes. Las candidaturas autónomas. Las 
candidaturas que se construyen fuera de los partidos. Las candidaturas ciudadanas reconocidas en 80 países, 
mientras en México la lideresa del PRI -Beatriz Paredes- augura con envalentonamiento singular: "No pasarán". 
 
Lamentablemente su hostilidad es compartida y con frecuencia por malos motivos. Se les descalifica porque "son 
partidos políticos que no se atreven a decir su nombre". O porque "explotarán pulsiones políticas arraigadas". O 
porque "abrirían las puertas a la banalización de la política". O porque "erosionarían la representatividad de las 
instituciones". O porque llevarían al "infiltramiento de la ultra-derecha". O porque son "un dulce envenenado". O 
porque forman parte del decálogo de Felipe Calderón, el cual muchos rechazan -por razones políticas o 
ideológicas- aunque contenga propuestas que grupos ciudadanos han impulsado desde hace años. 
 
Pero ante la recalcitrancia y rechazo expresado en las últimas semanas, valgan las siguientes preguntas: ¿Si las 
candidaturas ciudadanas son tan peligrosas, tan nocivas y tan desestabilizadoras, cómo explicar su existencia en 
democracias que admiramos y cuyo funcionamiento es mejor al de México? ¿Si hay un consenso en torno al 
descrédito de los partidos, qué otros acicates existen para obligarlos a representar de mejor manera con la 
sociedad? ¿Si se reconoce -como lo revela Latinobarómetro- que el malestar es hondo y la desconfianza también, 
cómo encarar el déficit democrático y la crisis de representación? Un primer punto de partida sería examinar a las 
candidaturas ciudadanas con la honestidad debida, sin sobredimensionar sus peligros, sin ensalzar demasiado sus 
logros, sin condenarlas de entrada tan sólo porque un presidente del PAN -cuestionado y cuestionable- propone su 
inclusión. 
 
Es cierto, las candidaturas ciudadanas no son una panacea. No curan el AH1N1 ni el cáncer y tampoco rayan 
zanahorias. No constituyen un pasaje de entrada al paraíso ni tampoco -por sí solas- nos sacarán del infierno. No 
logran, en la mayoría de los casos, ganar más que 10-20 por ciento del voto. Pero sí ofrecen fórmulas alternativas 
de participación ante partidos que han erigido altas barreras de entrada alrededor de su alcázar. Sí proveen una 
ruta mediante la cual los ciudadanos pueden acceder a la representación sin someterse a los mandatos de las 
maquinarias. Sí son una amenaza permanente a partidos que han divorciado la agenda política de la agenda 
pública, y no hablan de nada que le importe verdaderamente a quienes se ven obligados a votar sólo por ellos. Sí 
son un correctivo a partidos que han perdido el rumbo, que han dejado de ser puente, que han privilegiado la 
lógica patrimonial por encima de la función representativa. Sí pueden ser un avatar necesario; la encarnación de 
fuerzas, de perfiles, de anhelos que los partidos acaparan o sofocan. 
 
Como argumenta Marco Enríquez-Ominami, candidato independiente en Chile: "los problemas de la democracia 
se resuelven con más democracia". Con más ideas. Con más debate. Con más candidatos. Con más acceso. Con 
más portavoces para los temas álgidos que los partidos no quieren tocar. La democracia es impensable sin los 
partidos, pero no deberían tener el monopolio sobre la participación en la esfera pública.  
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Los partidos y los independientes pueden coexistir y cohabitar y complementarse. El objetivo de las candidaturas 
ciudadanas no es poner en jaque a la democracia, sino mejorar la calidad de la representación que ofrece. Pero 
para ello será necesario reglamentarlas adecuadamente, financiarlas equitativamente, fiscalizarlas eficazmente 
como lo han podido hacer con éxito otros países. 
 
La barreras legales y logísticas a las candidaturas autónomas son superables; en México hace falta derrumbar las 
barreras políticas y los prejuicios mentales. En ese sentido Jorge Castañeda tiene razón: los legisladores lo pueden 
hacer y si no lo hacen es porque no quieren. Y no quieren porque el statu quo es el mejor posible para la clase 
política. Pero a la vez conlleva el desprestigio de la democracia, el descrédito de los partidos, la desazón 
generalizada. Los ciudadanos también tienen derecho a su avatar; a esa figura concebida con la idea de participar, 
corregir, mejorar, incidir. A esa figura que haría posible una vida distinta en el planeta político mexicano. 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(8 febrero 2010).- QUIENES SÍ SABEN cómo se organizan reuniones internacionales comentan que Felipe 
Calderón se está metiendo en camisa de 11 varas. 
 
QUE SU DECISIÓN de trasladar la Cumbre sobre Cambio Climático del DF a Cancún lo más seguro es que le 
cause fuertes dolores de cabeza al Presidente. 
 
Y TODO PORQUE, como ya se vio en otras cumbres realizadas en ese puerto turístico, basta con un piquete de 
manifestantes para ahorcar a toda una ciudad. Remember al coreano que se suicidó en la reunión de la OMC? 
 
EN POCAS PALABRAS, por su diseño urbano (si es que en realidad tiene alguno), la zona hotelera de Cancún, 
donde se llevará a cabo la cumbre ambientalista, es una auténtica ratonera en el aspecto de la seguridad. 
 
LO PEOR es que ahora habrá tres cumbres en tres distintas sedes, ya que además de la de Cancún, el perredista 
Marcelo Ebrard tendrá la de alcaldes en el DF. 
 
Y POR SI fuera poco, Beatriz Paredes será anfitriona de los legisladores contra el cambio climático, en algún lugar 
aún por determinar, pero que ya inclusive cuenta con el respaldo de Los Pinos. 
 
POR LO VISTO, el ejemplo que dará México al mundo será el de cómo no ponerse de acuerdo. 
 
  
  
CON ESO de que la pelea electoral en Oaxaca se espera muy reñida, más de uno estaba expectante por saber quién 
sería el enviado especial del PRI a la entidad. 
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FINALMENTE, luego de mucho pensarlo y darle vueltas, Beatriz Paredes se decidió por un viejo brontosaurio... 
perdón, lobo de mar: Héctor Hugo Olivares Ventura. 
 
Y NO LA va a tener nada fácil el aguascalentense pues, primero, tendrá que mediar en la disputa por la 
candidatura ya que Ulises Ruiz tiene su propio favorito, mientras que el dirigente estatal tricolor, Jorge "el 
Chucky" Franco, también se siente con méritos. 
 
UNA VEZ resuelto eso, los priistas enfrentarán a la alianza opositora que llevará a Gabino Cué como candidato. 
 
LO CURIOSO es hoy que Olivares Ventura llegue a tierras oaxaqueñas, a ver quién lo recibe, pues por ahí dicen 
que ni el gobernador ni el dirigente local tricolor están en su terruño. 
 
¿A POCO es en serio eso de que Ulises Ruiz y Jorge "el Chucky" Franco se fueron a Miami a ver el Súper Tazón? Es 
pregunta de primera y diez. 
 
  
  
AUNQUE los ojos del país están puestos en la violencia desatada en Ciudad Juárez, en Torreón no se curten tan 
malas vaquetas en materia de inseguridad. 
 
EN ESA ciudad coahuilense, la falta de contención del crimen organizado ha golpeado como nunca los ánimos de 
la sociedad civil, que ha decidido replegarse en sus casas. 
 
EN NADA AYUDAN, además, ejemplos como el hecho de que las primeras investigaciones sobre la matanza del 
domingo pasado en el bar El Ferrie, en el que murieron 10 comensales y 11 quedaron heridos, fueron dirigidas 
contra personas ajenas a bandas y cárteles. 
 
POR SI FUERA POCO, un día después, varios enfrentamientos entre sicarios y federales paralizaron la ciudad, 
dejando un saldo de siete delincuentes y un policía muertos y una sociedad todavía más aterrada. 
 
MENOS MAL que el gobierno de Humberto Moreira ha hecho cambios de fondo: modificó el nombre a la 
procuraduría del estado para rebautizarla como Fiscalía General del Estado; además de que eternizó a su titular en 
un cargo en que podría quedarse hasta ¡16 años! 
 
AH, PERO el alcalde priista Eduardo Olmos también ya hizo lo suyo: su nuevo slogan de gobierno es: "Por el 
rescate de Torreón". ¡Qué alivio! 
 
 
 
 




